
– Практика проведения фе-
стивалей КВН нотариа-

та уже неоднократно опровергла 
представление о несовместимости 
жанра КВН с его оригинальным юмо-
ром, шутками, инсценировками и но-
тариальной деятельности, в основе 
которой заложено четкое следова-
ние букве закона, помощь гражда-
нам в защите их прав и законных 
интересов, – отмечает президент 
нотариальной палаты Ставрополья, 
заслуженный юрист РФ Николай 
Кашурин. – Как подтверждает опыт 
проведения таких фестивалей, каж-
дый из них – выход на следующую 
ступень в применении этой формы 
передачи правовых знаний, которая 
является универсальной, близкой и 
понятной для каждого человека.

Неоспоримым подтверждением 
этого стали четыре часа фестива-
ля, пролетевшие, по признанию его 
зрителей и болельщиков, на одном 
дыхании. В зале Ставропольского 
государственного аграрного универ-
ситета, собравшем свыше 700 че-
ловек – увлеченных происходящим 
и забывших о времени, – было по-
кавээновски жарко.

Ну да обо всем по порядку, ведь 
программа третьего по счету фе-
стиваля КВН, организованного Фе-
деральной нотариальной палатой 
и нотариальной палатой Ставро-
польского края, помимо фестива-
ля, включала в себя и ряд других 
мероприятий. При этом КВН стал 
апогеем в череде происходящего в 

эти три фестивальных дня на Став-
рополье.

В целом же мероприятия фести-
валя собрали президентов нотари-
альных палат и нотариусов из 25 ре-
гионов России, коллег-нотариусов 
из Республики Беларусь, а также 

гостей фестиваля, в числе которых 
были представители органов власти 
федерального и краевого уровней,  
депутаты Ставропольской городской 
думы и представители иных органов 
местного самоуправления, предста-
вители общественных организаций, 

молодежь. Почетным гостем III КВН 
стала вице-президент Федеральной 
нотариальной палаты Татьяна Со-
пина. Татьяна Ивановна, как сама 
отмечала, с удовольствием приняла 
участие в разнообразных мероприя-
тиях программы фестиваля:

– Это что-то невообразимо заме-
чательное! Организация нашего пре-
бывания на Ставрополье во всех его 
моментах заслуживает самых до-
брых и искренних слов признатель-
ности. Впечатления и позитивные 
эмоции переполняют, а то, как от-
ветственно и внимательно отнеслась 
краевая нотариальная палата не 
только к каждому пункту програм-
мы, но к каждому гостю и участнику 
фестиваля, к зрителям в зале, вызы-
вает особое уважение.

Действительно, три фестиваль-
ных дня оказались событийными и 
щедрыми на впечатления. Пока ко-
манды КВН завершали свои приго-
товления к выступлениям, собирали 
декорации, репетировали на сцене, у 
остальных гостей фестиваля был не 
менее плотный график занятости. 

Два первых дня мероприятия дали 
возможность не только познако-
миться с житницей и здравницей 
России – радушной и гостеприимной 
ставропольской землей, ее обы-
чаями и традициями, но и обсудить 
важные вопросы нотариальной дея-
тельности, пообщаться, обменяться 
опытом.

(продолжение на стр. 4)
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Как думаете, что может быть общего у юмора и правового просвещения? Затрудняетесь? А участники и 
гости состоявшегося на Ставрополье III Всероссийского фестиваля КВН нотариальных палат субъектов 
Российской Федерации «НотаРеальность-2022, или Нотариально о реальном» точно знают ответ, ведь 
именно КВН за годы его проведения подтвердил, что законы и их применение становятся ближе и по-
нятнее людям, если приобретают формат шутки, юмористической зарисовки.

Четыре часа III Всероссийского фестиваля КВН нотариата пролете-
ли, по признанию его зрителей и болельщиков, на одном дыхании. 
В зале Ставропольского государственного аграрного университе-
та, собравшем свыше 700 человек – увлеченных происходящим и 
забывших о времени, – было по-кавээновски жарко.

Текст Елены Гончаровой. Фото автора, Евгения Живолупа, Марины Мельниковой и Виктора Нестеренко

ГлаВНыЕ ВСтрЕЧи
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СобытиЕ

Мастер жил в Ставрополе. Больше всего на свете он любил красоту родной 
земли, которую и писал на своих полотнах. Вспоминал, как, будучи мальчиш-
кой, убегал погулять из своего дома в селе Татарка близ краевого центра и 
оставался один на один с природой. Разговаривал с лягушками да березами 
и рисовал то, от чего сердце билось сильнее, что было близким и дорогим, в 
каждой детали и линии восхищало и завораживало своим совершенством.

Текст Дины Серовой. Фото Елены Гончаровой

Павел Гречишкин – так звали 
Мастера – прожил долгую и 

порой непростую в ее повествова-
нии, но яркую и счастливую жизнь. 
До последнего дня он не утратил 
чистоты и искренности восприятия, 
неустанно восхищался тем, что ви-
дел на пленэрах, в поездках и путе-
шествиях с этюдником наперевес, 
что запомнил навсегда. 

Обладая феноменальной зритель-
ной памятью, он мог писать, опираясь 
на когда-то увиденное, точно переда-
вая то или иное место с его отличи-
тельными чертами. На полотнах Павла 
Моисеевича, порядка 500 из которых 
он передал в дар Ставрополю и его 
жителям, – степи и предгорья Ставро-
полья, горы Кавказа, Валаам, Кижи и 
Соловки, Поволжье, Кама, деревень-
ки уральской Вишеры, Байкал. А как 
колоритны его Индия, Египет, пейза-
жи других стран, в которых ему было 
интересно побывать, уловить и пере-
дать их особые приметы. 

О том, кто такой Павел Гречишкин 
для ставропольцев, можно говорить 
бесконечно. Увы, Мастера уже нет 
с нами: он ушел в 2009 году, про-
жив 87 лет, но память о нем не 
меркнет. Долгожданным событием 
и настоящим подарком ко Дню Став-
ропольского края, 245-летию города 
Ставрополя и 100-летию ветерана 
Великой Отечественной войны, за-
служенного художника РСФСР, По-
четного гражданина города Ставро-
поля и Ставропольского края, Героя 
труда Ставрополья Павла Гречишки-
на стало открытие памятника ему в 
краевой столице.

«С праздником!»

«Видели, какое невероятное небо 
сегодня? – слышу, подходя к площад-
ке перед Ставропольской детской 
школой искусств, где уже собрались 
люди. – Павел Моисеевич бы обяза-
тельно заметил и написал».

Небо и правда особенное – густо-
голубое, с облачной кисеей, кото-
рая (будто кто кистью по небосводу 
взмахнул) была заранее широкими 
летящими мазками вписана в раму 
над площадью, где установлен на-
крытый красным атласным полот-
ном памятник. Здесь соединяются 
границы трех городских районов и 
всегда многолюдно: дети спешат в 
школу искусств, родители, бабушки 

и дедушки встречают их, молодежь 
тоже любит это место. И вот теперь 
площадь в прямом смысле этого 
слова обрела лицо: однако пока 
памятник скрыт от глаз собравших-
ся на его открытие горожан. Среди 
тех, кто ожидает торжественного 
момента, – люди разных поколений. 
Вот со свежеизданной книгой своих 
воспоминаний о Гречишкине проха-
живается ветеран Великой Отече-
ственной войны, писатель Андрей 
Крупеников. Вот племянница Павла 
Моисеевича Марина Михайлова об-
щается со школьниками, глава горо-
да Ставрополя Иван Ульянченко при-
ветствует министра 
культуры Ставропо-
лья Татьяну Лиха-
чеву, председатель 
Ставропольской го-
родской Думы Геор-
гий Колягин тради-
ционно взял с собой 
фотоаппарат, чтобы 
запечатлеть проис-
ходящее и попол-
нить архивы фоторе-
портажей городской 
жизни, а президент 
нотариальной палаты 
Ставрополья, пред-
седатель Ставрополь-
ского регионального 
отделения Ассоциа-
ции юристов России, 
депутат Думы Ставро-
польского края Николай Кашурин, 
здороваясь с собравшимися, произ-
носит: «С праздником!»

Действительно, это настоящий 
праздник, торжество справедливос-
ти, как отмечает Николай Кашурин 
в интервью корреспонденту ГТРК 
«Ставрополье» Валерии Денисенко:

– Сегодня отдается должное зна-
ковой для Ставропольского края 
личности, великому человеку, кото-
рый жил очень скромно и при этом 
всегда был искренним и щедрым, 
жил не для себя… 

Николай Иванович с теплотой 
рассказывает о Павле Моисеевиче, 
с которым познакомился в период 
зрелости Мастера и дружил до кон-
ца его дней. Вехи жизни художника, 
простого сельского паренька, родив-
шегося в 1922 году, крепко связаны 
с историей страны.

Павел был призван в армию за 
двенадцать дней до начала Вели-

кой Отечественной 
войны. Войну встре-
тил под Николаевом 
в звании рядового 
31-го отдельного ав-
томобильного полка. 
Прошел по военным 
дорогам с 1941 по 
1945 годы, награж-
ден медалями «За 
оборону Кавказа» и 
«За Победу над Гер-
манией», а в рядах 
Советской армии 
служил до 1948 года 
(был демобилизован 

по состоянию здоровья). Фронтовое 
суровое время не остановило худо-
жественные поиски Павла Гречишки-
на. Он делал зарисовки повсюду, где 
бы ни был, а когда в мирное время 
вернулся в родной край, с новыми 
силами принялся за самообразова-
ние и творчество. 

Павел Моисеевич не любил го-
ворить о себе и тем более о своих 
заслугах. Он был убежден в том, 
что нельзя останавливаться на до-
стигнутом, был очень требователен 
к каждой своей работе, но всегда 
искренне радовался, если полотно 
удавалось. Не меньшую радость от 
встречи с творчеством Мастера чув-
ствует каждый посетитель Галереи 
пейзажей П. М. Гречишкина, что на 
протяжении многих лет находится в 
сердце столицы края. А теперь на 
карте Ставрополя появилась еще 
одна точка, связанная с художником 
напрямую.

Почему это важно  
для каждого

Среди тех, кто в этот день ожидал 
открытия памятника, был и его соз-
датель – ростовский скульптор, член 
Союза художников России Дмитрий 
Лындин. Он рассказал, что когда в 
2015 году принимал участие в конкур-
се администрации города Ставрополя 
на лучший эскиз памятника, подготов-
ку к нему начал с изучения жизни и 
творчества Павла Гречишкина:

– Так как Павел Моисеевич оста-
вался верен искусству и трудился 
до преклонных лет, я поставил себе 
задачу изобразить его в почтенном 
возрасте и за работой, – отметил ав-
тор памятника.

Такое решение ставропольцы, и 
особенно те, кто знал художника 
лично, признают удачным: Павел Мо-
исеевич не просто узнаваем внешне, 
он такой, каким мы его привыкли 
видеть – на пленэре, в творческом 
поиске, с кистью в руке.

Кстати, инициатива 
создания памятника 
Павлу Гречишкину 
принадлежит сразу 
трем краевым инсти-
тутам гражданского 
общества. В пред-
дверии 70-летия По-
беды в Великой Оте-
чественной войне в 
марте 2015 года но-
тариальная палата 
Ставрополья, регио-
нальное отделение 
АЮР и Обществен-
ная палата Ставро-

полья вышли с инициативой об уста-
новке в Ставрополе памятника Павлу 
Гречишкину. Данная инициатива была 
поддержана Губернатором Ставро-
полья Владимиром Владимировым и 
занимавшим тогда пост главы города 
Ставрополя Андреем Джатдоевым. 
Для реализации проекта была соз-
дана комиссия, проведен конкурс на 
отбор эскиза, прошли работы по из-
готовлению памятника.

Особым образом – путем всена-
родного голосования – решался во-
прос о месте установки мемориала. 
Мэр краевой столицы Иван Ульянчен-
ко провел опрос жителей Ставропо-
ля, где же быть памятнику, и 90% 
голосов было отдано за место перед 
детской школой искусств.

И вот Иван Иванович открывает 
торжественное мероприятие у па-
мятника Павлу Гречишкину:

– В юбилейный для города и ве-
ликого художника год мы решили 
увековечить его имя. И место очень 

удачное – в точке, где пересекаются 
все три района Ставрополя, и в шко-
ле, которая готовит художников. Те-
перь знаменитый мастер живописи, 
работы которого вселяют гордость 
за город, край и страну, будет встре-
чать наших талантливых детей. Ра-
боты Павла Моисеевича никого не 
оставляют равнодушным. Они вос-
питывают чувство любви к Родине. 
Когда смотришь на его картины, 
чувствуешь гордость за наш заме-
чательный край. Полотна Павла Гре-
чишкина имеют огромное духовно-
просветительское значение. 

Глава города поблагодарил горо-
жан за поддержку именно такого ме-
стоположения памятника, отметил 
значимость инициативы обществен-
ности и администрации Ставрополя 
об установлении памятника и увеко-
вечивании памяти великого художни-
ка земли ставропольской.

Надо отметить, что перед установ-
кой памятника администрация горо-
да провела огромную работу. Около 

школы искусств бла-
гоустроили площадку 
в 600 квадратных 
метров, установили 
на ней скамьи, затем 
облицевали траверти-
ном подпорные стены 
мемориала высотой 
около полуметра, 
подготовили подиум, 
на котором располо-
жили сам памятник. 
Высота бронзовой 
фигуры Гречишкина, 
которую отлили в 
Ростове-на-Дону, без 
малого два метра. 

Часть работ по 
установке памятника, 
была профинансиро-
вана теми, для кого 

помощь людям, сохранение и пере-
дача потомкам того, что ценно жи-
вущим сегодня, является жизненным 
кредо. Помимо Ставропольского 
регионального отделения Ассоциа-
ции юристов России и нотариальной 
палаты Ставрополья, которые в этот 
день также представлял член Сове-
та и Исполнительного комитета СРО 
АЮР, член правления НПСК, нотари-
ус по Ставропольскому городскому 
нотариальному округу Иван Кашу-
рин, в этом откликнулись помочь де-
путат Думы Ставропольского края, 
председатель СПК колхоз «Гигант» 
Александр Ворожко, председатель 
ОП СК, директор краевого филиала 
ООО «Росгосстрах» Георгий Нефе-
тиди и директор ЗАО «Совхоз имени 
Кирова» Михаил Чернов.

И пока участники торжества пыта-
лись предположить, каким получил-
ся памятник, выступления продол-
жила министр культуры Ставрополья 
Татьяна Лихачева. Она говорила с 
особой теплотой в голосе:

– Сегодня знаменательный день. 
В год культурного наследия и веко-
вой юбилей Павла Моисеевича, в 
преддверии Дня Ставропольского 
края и 245-й годовщины Ставро-
поля это хороший подарок всем и 
вклад в будущее поколений – сохра-
нение памяти о художнике, который 
посвятил свою жизнь Ставрополью 
и всей России. Он написал за жизнь 
огромное количество работ, вложив 
в них душу и талант, и был поисти-
не народным художником для всех 
нас, хотя не получил при жизни та-
кого звания.

Жизнь – как небо  
в разную погоду
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В ходе общения глава Ставро-
польской митрополии и руко-

водитель юристов и нотариата края 
обсудили вопросы дальнейшего 
сотрудничества и совместные ме-
роприятия. Владыка Кирилл поинте-
ресовался направлениями деятель-
ности юридического сообщества и 
нотариата Ставрополья. Также были 
подняты вопросы оказания бесплат-
ной юридической помощи, правово-
го просвещения детей и молодежи и 
многие другие.

Николай Кашурин подчеркнул важ-
ность и неотъемлемость духовной и 
морально-нравственной основы в ра-
боте юриста, нотариуса, рассказал 
о многолетней благотворительной 
деятельности нотариального сооб-
щества и юристов края, направлен-
ной на помощь храму Преподобного 
Сергия Радонежского, которая осу-
ществлялась со времени закладки 
его первого камня и строительства 
и продолжается поныне, о помощи 
воскресной школе, об иконе святых 
нотариев Маркиана и Мартирия, по-
кровителей всех профессионалов 
права, которая находится в этом же 
храме, а также о молебнах, совер-
шаемых ежегодно в день этих святых 
7 ноября. Как было отмечено, суще-
ствуют объединяющие нотариуса и 
священнослужителя составляющие. 

– Не случайно нотариуса называ-
ют светским священником, – отме-
тил Николай Иванович и привел при-
меры. – Как к священнослужителю 
люди обращаются, доверяя ему все 
самое личное и сокровенное, так и 
к нотариусу приходят, чтобы иметь 
возможность верно оценить ту или 
иную жизненную ситуацию, полу-
чить своевременный и нужный со-
вет; как  у священника существует 
тайна исповеди, так и у нотариуса 
есть нотариальная тайна, и инфор-
мация о совершении нотариального 
действия не разглашается третьим 
лицам.

Со своей стороны митрополит Ки-
рилл подчеркнул, что определенные 
буквой закона основы нравственно-
сти и морали и заложенные в Свя-
щенном Писании духовные основы 
и постулаты очень близки по сути 
своей:

– Человек, изучающий Закон Божий 
и следующий ему, будет жить по сове-
сти, а значит, в согласии с законами, 
установленными в государстве и обще-
стве. У него есть основополагающее 
начало, нравственная конституция.

А Николай Иванович добавил, что 
Библия – это моральный кодекс, та 
самая нравственная конституция.

В заключение встречи митрополит 
Кирилл вручил Николаю Кашурину 
епархиальную медаль Ставрополь-
ской и Невинномысской епархии 
Русской православной церкви «Став-
ропольский крест» III степени за по-
несенные труды и заслуги и деятель-
ное участие в жизни Ставропольской 
епархии.

Эта медаль учреждена Русской 
православной церковью в качестве 

главной награды епархии, 
а ее символом стало 
изображение подлин-
ного каменного древне-
русского креста первой 
половины XI века, кото-
рый представлен в зале 
археологических древ-
ностей Ставропольско-
го государственного 
музея-заповедника. 
Согласно статусу, ме-
даль может вручаться 
как духовным, так и 
светским лицам за 
личный вклад в раз-

витие духовности, па-
триотизма и поддерж-

ку церкви. 
Как отметил митрополит 

Кирилл, эта награда разраба-
тывалась с опорой на историю 

нашего края и города, ведь Ставро-
поль – град Креста, ибо «ставрос» 
в переводе с греческого означает 
«крест», а «полис» – «город». 

Владыка Кирилл пожелал Николаю 
Кашурину Божьей помощи, здоровья 
и благополучия, а Николай Иванович, 
адресовав ответные пожелания, сер-
дечно поблагодарил митрополита:

– Спасибо, Ваше Высокопреосвя-
щенство, за оказанную честь, поста-
раюсь и впредь жить и трудиться на 
совесть, верой и правдой служить 
родному Ставропольскому краю и 
его жителям, – сказал он.

ГоризоНты роСта.

В здании епархиального управления Ставропольской митро-
полии состоялась встреча митрополита Ставропольского и 
Невинномысского Кирилла и председателя Ставропольского 
регионального отделения Ассоциации юристов России, прези-
дента нотариальной палаты Ставрополья, депутата Думы Став-
ропольского края Николая Кашурина.

Текст анастасии Федоровой. Фото Елены Гончаровой

В заключение Татьяна Ивановна 
адресовала слова признательности 
Ивану Ульянченко и Николаю Кашу-
рину, подчеркнув, в том числе, что 
Николай Иванович очень трепетно от-
носится к сохранению памяти о Пав-
ле Моисеевиче, и отметив его вклад в 
это важное для ставропольчан дело. 

– Павел Моисеевич Гречишкин – 
настоящий патриот своей малой 
родины – села Татарки, Ставрополя 
и края, – убежден Николай Кашу-
рин. – Мы отдаем должное большо-
му творческому пути этого Мастера 
пейзажа, который, не задумываясь о 
себе и своем материальном благопо-
лучии, делился своим творчеством 
с людьми, год от года пополняя но-
выми работами ту коллекцию, кото-
рую он подарил Ставрополю и его 
жителям. Настоящее творчество не 
сиюминутно, это вклад в вечность. 
Пример жизни Павла Моисеевича – 
прозорливого, мудрого, доброго, 
чистого душой человека – ориентир 
для потомков и последователей, как 
жить по совести и чести, любя свою 
землю. Это будет способствовать 
дальнейшему формированию социо-
культурной среды в нашем городе и 
крае, мотивировать детей следовать 
по стопам одного из лучших пейза-
жистов России.

В 2008 году Николай Кашурин на 
личные средства издал книгу о жиз-
ни и творчестве художника, собрав 
под ее обложкой около 450 работ 
Павла Гречишкина. Этот труд не 
только порадовал, но и поддержал 
Мастера, переживающего непростое 
время. Увы, состояние здоровья Пав-
ла Моисеевича так и не позволило 
провести презентацию книги, кото-
рая по сей день является наиболее 
полным собранием репродукций его 
произведений.

он и сейчас пишет  
очередное полотно

У подножия памятника звучали вос-
поминания о художнике, которыми 
делились его друзья. Так, член Союза 
российских писателей, ветеран Ве-
ликой Отечественной войны Андрей 
Крупенников прочитал мемуарную 
зарисовку о первой встрече с худож-
ником в далеком 1957 году на берегу 
Комсомольского озера в Ставрополе, 
о дружбе с Мастером и еще одной 
приятельской встрече в дождливый 
сентябрьский день 1983 года в по-
строенной Павлом Гречишкиным 
художественной мастерской со сте-
клянным потолком – с разговорами о 
творчестве и песнями под баян.

А потом настал особенный момент, 
когда мэр Ставрополя Иван Ульян-
ченко и племянница Павла Моисее-
вича Марина Михайлова развязали 
алую ленту, и накрывающее брон-
зовую фигуру Гречишкина атласное 
полотнище упало к подножию памят-
ника. Сидя с раскрытым этюдником 
на камне, Павел Моисеевич смотрел 
вдаль. 

«Он и сейчас пишет свою новую 
картину!» – произнесла девочка с 
заколкой в волосах, делясь первыми 
впечатлениями от увиденного. «Он 
же художник, как по-другому?!» – 
отозвалась стоящая неподалеку 
женщина с букетом роз.

Розы, гвоздики, хризантемы были 
возложены к памятнику. В какой-то 
момент после этого порыв ветра за-
дел установленные неподалеку на 
мольберте палитру и кисти, и они 
упали наземь. Быстро сориентиро-
вавшись, люди подобрали и поста-
вили на место нехитрый инвентарь. 
И так символично было это при-
косновение к таинству искусства и 
творчества: Мастер с нами.

…В 2006 году я брала интервью 
у Павла Моисеевича. Помню, спро-
сила его тогда о жизни: какова она, 
на его взгляд? «Жизнь – как небо в 
разную погоду», – ответил он и улыб-
нулся мягко и добродушно.

Вот и сейчас под ясным небом 
настоящего вместе с Павлом Гре-
чишкиным все те, кто знает и любит 
его творчество. И каким бы ни был 
небосвод жизни в будущем, мы не-
разлучны.

Светский священник, 
нравственная конституция 
и «Ставропольский крест»

Митрополит Кирилл подчеркнул, что определенные буквой за-
кона основы нравственности и морали и заложенные в Свя-
щенном Писании духовные основы и постулаты очень близки 
по сути своей: «Человек, изучающий закон божий и следующий 
ему, будет жить по совести, а значит, в согласии с законами, 
установленными в государстве и обществе. У него есть осново-
полагающее начало, нравственная конституция».

«Не случайно нотариуса называют светским 
священником. Как к священнослужителю 
люди обращаются, доверяя ему все самое 
личное и сокровенное, так и к нотариусу 
приходят, чтобы иметь возможность верно 
оценить ту или иную жизненную ситуацию, по-
лучить своевременный и нужный совет; как  у священ-
ника существует тайна исповеди, так и у нотариуса есть нота-
риальная тайна, и информация о совершении нотариального 
действия не разглашается третьим лицам». Николай Кашурин.
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(начало на стр. 1)

«Ставрополье – 
невероятно красивый 
край!..»

Так или иначе эту фразу по окон-
чании первого фестивального дня 
можно было услышать из уст боль-
шинства гостей фестиваля. И ясно, 
почему, ведь первый день стал для 
всех экскурсионным, позволив тем, 
кто впервые прибыл на Ставрополье, 
познакомиться с ним поближе, а тем, 
кто уже неоднократно бывал здесь, 
расширить свои представления о на-
шем крае и его окрестностях.

Программа экскурсий была вариа-
тивна, и определить для себя, какой 
из трех ее маршрутов предпочесть, 
как признавались гости КВН, оказа-
лось весьма непросто. Прибывшие 
в Ставрополь накануне, успевшие 
немного отдохнуть и прогуляться по 

столице края, они рассаживались в 
автобусы и отправлялись в путеше-
ствие на выбор, будь то экскурсия 
по Ставрополю или поездки в Кисло-
водск и в Архыз.

Интересным оказался каждый из 
маршрутов. Так, переполненные са-
мыми позитивными впечатлениями и 
яркими эмоциями гости фестиваля 
возвращались с экскурсии по городу 
Ставрополю, причем даже заядлые 
путешественники признавались, что 
удивлены не только обликом крае-
вой столицы, гармонично сочетаю-
щей в себе прошлое и настоящее, 
но и ее историей.

«Не знала, что Ставрополь был 
основан еще в 1777 году, при Ека-
терине Великой», «Оказывается, он 
стал важным форпостом в Азово-
Моздокской оборонительной ли-
нии», «Представьте: был небольшой 
казачьей станицей, а стал красивой 
краевой столицей!», «Очень зеленый, 

цветущий, он современный и 
в то же время уютный, с со-
хранившейся старинной архи-
тектурой», «Ставрополь как 
будто создан для прогулок. 
Нам рассказали, что он неод-
нократно признавался самым 
благоустроенным городом 
России», «Сколько достопри-
мечательностей здесь!» – де-
лились впечатлениями гости 
фестиваля.

Они проехали с обзорной 
экскурсией по городу: по-
бывали у светомузыкального 
фонтана на Владимирской 
площади, посетили памятные 
места, связанные с историей 
Ставрополя и края, прогуля-
лись по возвышенностям и 
холмам в окрестностях горо-
да, увидели панораму озер, 
раскинувшихся неподалеку, 
заехали на завод «Стрижа-
мент», известный в России и 
за рубежом своими настойка-
ми и бальзамами с целебны-
ми травами заповедной горы 
Стрижамент, что находится 
близ Ставрополя.

С большим интересом прош-
ли экскурсии в галерею пейза-
жей заслуженного художника 
России Павла Моисеевича 

Гречишкина, полотна которого по-
ражают своей правдоподобностью, 
искренней любовью мастера к при-
роде Ставрополья и России. Увидели 
гости и недавно открытый в городе 
памятник Павлу Гречишкину. Непо-
средственное отношение к этому 
имеет краевой нотариат, который в 
2015 году при поддержке юридиче-
ского сообщества и общественни-
ков края выступил с инициативой об 
установке памятника, не выпускал 
этот вопрос из поля зрения, а впо-
следствии помог в благоустройстве 
территории около памятника.

Особенным моментом стало посе-
щение Казанского кафедрального 
собора, а заключительным пунктом 
в экскурсионном маршруте по Став-
рополю было посещение нотариаль-
ной палаты края, которое пополнило 
представления гостей фестиваля 
КВН о краевом нотариате.

Надо отметить, что с экскурсией 
в палату приезжали и отдельные 
группы гостей, в числе которых, на-
пример, была делегация нотариусов 
Новгородской областной нотариаль-
ной палаты. С коллегами по сообще-
ству нотариальную палату Ставропо-
лья посетила и вице-президент ФНП 
Татьяна Сопина:

– Потрясена тем, что увидела, 
с каким вниманием к деталям, с 
душой и вкусом все выполнено и 
организовано. Особенно поразило 
оформление музея, подача каждого 
экспоната. Это не виртуальный, а 
физический музей с богатой и раз-
нообразной коллекцией экспонатов. 
Чего стоит, например, кабинет пра-
родителя ставропольского нотариа-
та Георгия Константиновича Праве, 
рассказ об удивительной истории 
его жизни, о том, как благодаря про-
видению он попал на Ставрополье, 
сколько сделал для города и края, 
его жителей – от создания музея до 
открытия народных библиотек, школ 
и другого. Перед глазами стоит фото 
с похорон Праве. Так хоронят только 
великих людей, известных деятелей. 
Прощались с ним сотни людей в те-
чение трех дней, память о нем по 
сей день берегут потомки, и нота-
риусы первые из их числа.

Немало положительных эмоций 
было и у тех, кто выехал за пределы 

краевого центра, выбрав своим экс-
курсионным маршрутом поездку в 
Кисловодск и на Медовые водопады. 
Гости фестиваля вдоволь надыша-
лись чистейшим воздухом Кавмин-
вод, увидели гору Кольцо, поброди-
ли у водопадов, сфотографировали 
город с высоты птичьего полета, а 
потом и себя на фоне курорта. По-
нравилось так, что и на ужин решили 
не торопиться, подольше погулять.

Еще одна группа экскурсантов 
побывала в Архызе, насладилась ви-
дами горных отрогов, красками осе-
ни в листве деревьев, теплейшим 
солнечным днем, располагающим к 
прогулкам. Нотариусы, приехавшие 
из северных регионов, в которых из-
рядно похолодало к этому времени, 
радовались встрече с теплом, воз-
можности пройтись в легкой одеж-
де, побродить по тропинкам и по-
лянам, побыть наедине с природой. 
Понравился и местный колорит: 
национальная кухня, сувениры, па-
пахи и бурки, связанные местными 
мастерицами пуховые шали и шер-
стяные носки.

«У нас столько впечатлений, что 
надолго хватит», «Мы перезагрузи-
лись, из работы, трудовых будней 
попав в совершенно другую реаль-
ность. Настроение прекрасное, го-
товы к учебе», – комментировали по 
возвращении экскурсанты.

Какая учеба на фестивале? Да са-
мая серьезная и настоящая нотари-
альная, как оказалось.

Материнский капитал:  
от частного  
и разрозненного  
к единому и всеобщему

Второй фестивальный день со-
брал в Ставропольском государ-
ственном аграрном университете 
участников научно-практического 
семинара для нотариусов Россий-
ской Федерации на тему «Соглаше-
ние об определении долей в рамках 
материнского (семейного) капита-
ла. Тенденции судебной практики». 
Этот вопрос широко обсуждался не 
только в отведенное для семинара  
время, но и за его рамками, в не-
формальном общении, а потом и в 
виде реприз в КВН. 

Предваряя фестиваль КВН, кото-
рый должен был состояться в этом 
же зале позднее, семинар прошел не 
менее творчески: дал возможность 
подискутировать и поспорить.

Открывая семинар, президент 
НПСК Николай Кашурин подчеркнул, 
что из ряда актуальных на сегодняш-
нем этапе вопросов те, которые от-
носятся к материнскому капиталу, 
особенно волнуют нотариат:

– Законодательство активно ме-
няется, и происходящие в нем из-
менения в том числе затрагивают 
сферу материнского (семейного) 
капитала, непосредственное отно-
шение к которой имеет нотариат. 
Возникает масса вопросов, причем 
важно своевременно принимать ре-
шения по каждому из них. Вот по-
чему необходимо многое обсудить, 
дабы с учетом всех возможных де-
талей и моментов происходила вы-
работка единой правоприменитель-
ной практики, – убежден Николай 
Иванович.

Лектор семинара – доцент ка-
федры нотариата Московского 
государственного юридического 

ГлаВНыЕ ВСтрЕЧи

Подводных камней в обеспечении такого лишь со стороны про-
стого нотариального действия, как определение долей в недви-
жимом имуществе, приобретенном с использованием средств 
материнского (семейного) капитала, достаточно. Кстати, на 
протяжении ряда лет эта тема регулярно обсуждается на Став-
рополье. так, в минувшем и текущем годах методической ко-
миссией НПСК проведено несколько зональных семинаров по 
вопросам МСК. По их итогам собраны предложения и вырабо-
таны рекомендации для нотариусов Ставропольского края.

«Любовь к нотариату  
и дружба навеки!»
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университета имени О.Е. Кутафина, 
кандидат юридических наук Светла-
на Чашкова – отметила не только от-
зывчивость и открытость аудитории, 
но и готовность делиться практиче-
ским опытом, что пополняло важ-
ными элементами общую картину 
происходящей в этом направлении 
практической работы нотариусов.

Подводных камней в обеспечении 
такого лишь со стороны простого но-
тариального действия, как определе-
ние долей в недвижимом имуществе, 
приобретенном с использованием 
средств материнского (семейного) 
капитала, достаточно. Кстати, на 
протяжении ряда лет эта тема регу-
лярно обсуждается на Ставрополье. 
Так, в минувшем и текущем годах 
методической комиссией НПСК про-
ведено несколько зональных семина-
ров по вопросам МСК. По их итогам 
собраны предложения и выработаны 
рекомендации для нотариусов Став-
ропольского края.

Как заметила лектор, тема-
тика семинара максимально 
важна:

– Это одна из самых про-
блемных тем на сегодня. 
Как выясняется, практика 
нотариусов в различных ре-
гионах России по этому во-
просу разнится, и иногда до-
статочно сильно. Однако при 
этом нотариусы по-разному 
делают одно и то же, так что 
чем больше мы обсуждаем эту 
тему, чем точнее определяем 
общую позицию по тому или 
иному вопросу, тем больше мы 
приходим к консенсусу.

Как выяснилось, к безусловно 
положительной составляющей 
семинара Светлана Юрьевна 
относит и несходство взглядов 
некоторых нотариусов с ее видени-
ем и позицией. В споре рождается 
истина, напоминает лектор, так что 
именно такое обсуждение – на про-
тиворечиях и контрастах – верный 
путь, который даст плодотворные 
результаты.

– Общими усилиями нам удалось 
совершить ряд шагов к пониманию 
практических выводов и принятию 
решений по ряду вопросов, что по-
может сделать более эффективной 
работу в направлении материнско-
го капитала, – убеждена Светлана 
Юрьевна и добавляет, что семинар 
в его развитии перешел в концепту-
альный разговор, а рекомендации и 
выводы по его итогам помогут нота-
риусам России в выработке общих 
подходов в практической деятель-
ности.

КВН как особая форма 
счастья

А дальше был КВН. Переполненный 
зал, овации и речевки болельщиков, 
плакаты со словами поддержки, фла-
ги нотариальных палат и, конечно, 
море улыбок, позитивной энергии. А 
сколько переживаний – как за кули-
сами, в гримерках команд, так и на 
сцене, и в бушующем, волнующемся 
и смеющемся море зрителей.

Итак, начало. Ведущий третьего фе-
стиваля КВН нотариата – профессио-
нальный кавээнщик и шоумен Сергей 
Надеин – признается: на сцене с осо-
бой силой чувствуется энергетика, 
которую невозможно удержать. Кста-
ти, Сергей помнит КВН 2018 года, 
который он также вел:

– Сегодня нотариат России со-
вершает новый фестивальный шаг. 
«НотаРеальность-2022, или Нота-
риально о реальном» – такова тема 
нынешнего КВН, организаторами 
которого являются Федеральная 
нотариальная палата и нотариаль-
ная палата Ставропольского края, – 
произносит он. – Здесь и сейчас с 
помощью таких средств, как юмор, 
ирония, шутка, нотариусы пораз-
мышляют о своей профессии, в ко-
торой отражается палитра человече-
ской жизни.

Среди зрителей фестиваля КВН 
нотариата не только представите-
ли нотариальных палат 25 регио-
нов Российской Федерации, но и 
Республики Беларусь. Здесь много 
ставропольчан – представителей 
органов власти федерального и 
краевого уровней, депутатов Став-
ропольской городской думы и пред-
ставителей иных органов местного 
самоуправления, общественных ор-
ганизаций, молодежи.

Так кто же поборется за первое 

место в КВН-2022? На экране де-
монстрируется ролик, который 
приоткрывает этот секрет для зри-
телей: по территории огромной 
России в Ставрополь на лодке, 
самолете, автомобиле движутся 
три команды: команда нотариаль-
ной палаты Волгоградской обла-
сти «Волна», команда Московской 
областной нотариальной палаты 
«МоНПансье» и команда Ханты-
Мансийского автономного округа – 
Югра «Холодный расчет». В самом 
же краевом центре их встречает 
четвертый участник фестиваля – ко-

манда нотариальной палаты Ставро-
польского края «Нотариусы особого 
назначения».

Что ж, пора начинать КВН и да-
вать отмашку для проведения трех 
традиционных для программы КВН 
конкурсов – «Визитной карточки», 
«Музыкального конкурса» и «До-
машнего задания. Но кто же будет 
оценивать каждое состязание са-
мых веселых и находчивых нотариу-
сов? Вот они в центре зала – члены 
строгого и взыскательного жюри 

фестиваля: вице-президент Феде-
ральной нотариальной палаты Та-
тьяна Сопина, вице-президент Нов-
городской областной нотариальной 
палаты Елена Васильева, президент 
нотариальной палаты Республики 
Северная Осетия – Алания Бэла Ки-
сиева, вице-президент Московской 
городской нотариальной палаты 

Илья Радченко, доцент кафедры 
нотариата МГЮА имени О.Е. Ку-
тафина Светлана Чашкова. Ну и, 
конечно, по уже сложившейся тра-
диции в составе жюри находился 
особенный гость – ас КВН, человек, 
который говорит на языке КВН, ды-
шит воздухом КВН и живет в стиле 
КВН. В этот раз им оказался вице-
чемпион Высшей лиги КВН, чемпи-
он Премьер-лиги КВН, обладатель 
Президентского КиВиНа в составе 
команды «Станция Спортивная», 
экс-резидент Comedy Club, шоумен, 
актер Дмитрий Кожома.

Однако традиции, связанные с 
фестивалем, на этом не окончились. 
Это стало ясно, когда, предваряя 
конкурсные выступления команд, 
на сцену вышла с дружеским ка-
вээновским приветствием команда 
нотариальной палаты Кабардино-
Балкарской Республики «Нота-
риЭЛЬ». Нотариусы Кабардино-
Балкарии решили таким образом 
презентовать команду, а также по-
пробовать свои силы в жанре КВН, 
чтобы уже в следующем фестивале 
обязательно стать его участниками. 
Выступление удалось: чувствовался 
добрый душевный вклад в его сце-
нарий тех, кто вышел на сцену, ведь 
коллеги делились воспоминания-
ми о прошлом, говорили о важном 
для нотариата сегодня. А еще были 
очень артистичны, что отметили зри-
тели.

Такой творческий подарок III Все-
российскому фестивалю КВН нота-
риата был встречен громом апло-
дисментов, а презентационные 
ролики команд-участниц фестиваля 
вызвали горячий отклик болельщи-
ков. Это выступление задало осо-
бый кавээновский тон фестивалю, 
а презентационные ролики четырех 
команд, в которых были показаны 
фрагменты репетиций и приведены 
высказывания участников команд 
о фестивале КВН, мыслях и ожида-
ниях, с этим связанных, лишь уси-
лили ликование зала у стартовой 
линии КВН.

Итак, первый фестивальный кон-
курс – «Визитная карточка». Его 
тема «Регламент на пергамент» дает 
командам широчайшие возможно-
сти представить себя и обратиться 
к деталям и тонкостям нотариаль-
ной профессии, ее специфике, важ-
ности и правовым постулатам, кото-
рые не помешает знать каждому. И 
хотя к тематике каждого конкурса 
команды отнеслись по-разному – на 
то оно и творчество, – но в этот раз 
именно нотариальная деятельность 
и все, что с ней связано, оказалось 
в центре внимания всех команд. На-
пример, на суд зрителей и жюри 
были представлены нотариальные 
страшилки от команды «Волна», пе-
чальный рэп нотариуса в исполнении 
«Холодного расчета» и прекрасный 
старинный танец с нотариальным 
уклоном от команды «МоНПансье». 
Также багаж правовых знаний по-
полнила рефреном прошедшая по 
всем выступлениям команды «Нота-
риусы особого назначения» шутка о 
том, что дарственной посмертно не 

«Хочу сказать командам большое спасибо, они молодцы, про-
делали сложнейшую работу, прошли этот путь с достоинством, 
все выдержали и довели до логического завершения. Сегодня 
было очень интересно наблюдать за выступлениями. Команды 
разные по стилю, и это делало игру особенно содержательной, 
острой. так, команда «Холодный расчет» харизматична и иронич-
на, а «МоНПансье» очень стильная, артистичная, ее выступления 
театрализованы, и визуальный ряд настолько крутой, что юмор 
немного не успевал за ним. Самая драйвовая команда «Волна», 
максимально похожа на команду КВН, у вас и звукорежиссер 
толковый, знает, какие отбивки надо ставить, чтобы люди апло-
дировали. а «Нотариусы особого назначения» как назвались, так 
и идут по жизни. Вы для меня и для всех сегодня стали самой 
осознанной командой, которая понимает, что она делает на сцене 
и что она хочет вызвать в зале. Это было действительно круто, 
я уверен, что в сценках все всё увидели и поняли, что вы про-
делали огромную работу. а вообще я считаю, надо такие встречи 
сделать регулярнее, чтобы КВН проводился чаще». 

Дмитрий Кожома

«тема материнского (семейного) капитала 
применительно к нотариальной деятель-
ности одна из самых проблемных на се-
годня. Как выясняется, практика нота-
риусов в различных регионах россии 
по этому вопросу разнится, и иногда 
достаточно сильно. однако при этом 
нотариусы по-разному делают одно и 
то же, так что чем больше мы обсуж-
даем эту тему, чем точнее определяем 

общую позицию по тому или иному во-
просу, тем больше мы приходим к кон-

сенсусу. общими усилиями нам удалось 
совершить ряд шагов к пониманию практи-

ческих выводов и принятию решений по ряду 
вопросов, что поможет сделать более эффектив-

ной работу в направлении материнского капитала. Семинар в его 
развитии перешел в концептуальный разговор, а рекомендации 
и выводы по его итогам помогут нотариусам россии в выработке 
общих подходов в практической деятельности». 

Светлана Чашкова
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может быть. А значимость и незаме-
нимость нотариуса-человека перед 
его аналогом – роботом-нотариусом 
и его собратьями с Кавказа была 
подтверждена тремя вопросами, 
как оказалось, само собой разуме-
ющимися для нотариуса-человека 
и запредельными для робота, и 
просьбой клиента создать наслед-
ственный фонд, от которой у робо-
та и его собратьев произошел сбой 
системы.

С первого же конкурса, как при-
знавались члены жюри фестиваля, 
было очень непросто выставлять 
баллы за выступления команд – на-
столько высоким оказался уровень 
их подготовки.

– Я никогда не думала, что оцени-
вать КВН – творческий фестиваль – 
так сложно, – призналась член 
жюри фестиваля, вице-президент 
Новгородской областной нотариаль-
ной палаты Елена Васильева. – Но 
команды серьезно подготовились, 
выступали с первого конкурса бле-
стяще, хотелось ставить всем выс-
шие баллы и приходилось предельно 
строго судить, обращая внимание на 
небольшую разницу и преимущества 
в выступлениях.

Не сразу стопроцентно погрузил-
ся в контекст нотариального юмора 
Дмитрий Кожома, о чем и сказал, 
отвечая на вопрос ведущего:

– Я знаю, что в нотариате, как и 
в любой профессии, есть своя про-
фессиональная специфика, своя 
лексика. Например, у нотариусов 
есть еНот какой-то, причем это не 
животное, а информационная систе-
ма, также существует удостовере-
ние нотариальных действий и многое 
другое, – улыбнулся он. – Не был до 
этого связан с нотариатом и сейчас 
стараюсь максимально погружаться 
в происходящее на сцене, чтобы по-
нимать шутки в той степени, как это 
задумано их авторами.

Кстати, это произошло достаточно 
быстро, ведь уже на конкурсе «До-
машнее задание» Дмитрий от души 
улыбался и смеялся, порой аплоди-
руя выступающим командам.

Это был, пожалуй, наиболее емкий 
и содержательный, наиболее игро-
вой конкурс фестиваля КВН, тема 
которого – «Наследственный фонд 
и другие приключения» – вызвала 
интригу и обсуждение у зрителей в 
зале. Так, 11-летний курсант Ставро-
польского президентского кадетско-
го училища Богдан Цупило, услышав 
название конкурса, произнес: «О, 
приключения!..» Громко зааплодиро-
вали неподалеку от него сидевшие 

сестренки – девятилетняя Настя и 
пятилетняя Маша, причем старшая 
сразу включила камеру на телефо-
не: записать на память интересные 
моменты, которые с нетерпением 
ждала. Да и не только дети были в 
ожидании, ведь начальный конкурс 
КВН прошел на ура, и всем в зале 
хотелось продолжения!

Продолжение не заставило ждать: 
зрители увидели супергеройскую 
историю от команды «Холодный рас-
чет» и запомнили первого на Земле 
нотариуса-стукописца из сценки этой 
же команды, поняв, насколько всег-
да велика была сила нотариальной 
подписи и печати. Искренним от-

кликом встретил зал инсценировку 
«Аленький цветочек» команды «Вол-
на», запомнилась история о завеща-
нии графа Калиостро в исполнении 
команды «МоНПансье», зарисовка 
«Ромео и Джульетта» и танец кон-
темп от «Нотариусов особого назна-
чения». Конечно, это только неболь-
шой перечень миниатюр и сценок, 
которые входили в программу кон-
курса, ведь выступление каждой 
команды длилось порядка 10 минут, 
и плотность шуток была весьма вы-
сокой.

– На «Домашнем задании» в зале 
происходило что-то невероятное и 
прекрасное, – говорит член жюри 
фестиваля, президент нотариальной 
палаты Республики Северная Осе-
тия – Алания Бэла Кисиева. – Бу-
шевали чувства зрителей, каждую 
команду поддерживали и принимали 
очень горячо, и это мне лично было 

очень приятно. Невзирая на то, что 
у некоторых команд приехавших с 
ними болельщиков-земляков было 
немного, зрители в зале не делали 
различий между своими и чужими: 
поддерживали всех, аплодировали 
всем. Настоящее братство КВН, в 
основе которого заложено единство 
нотариата России.

Зрители с помощью кавээнщиков 
от нотариата разбирались в том, 
что такое наследственный фонд и 
какие приключения могут произойти 
в нотариальной конторе, а заодно 
познакомились с рядом новшеств в 
нотариальной деятельности и мно-
гим другим. Жюри не скупилось на 
высокие баллы и даже на сверхвысо-
кие: так, команде «Нотариусы особо-
го назначения» кроме пятибалльных 
оценок за «Домашку» были выстав-
лены две шестерки. Однако только 
заключительный музыкальный кон-

курс смог пролить свет на то, какая 
же команда из этой блестящей чет-
верки игроков в КВН будет первой.

Песня в помощь –  
юридическую

Ну ведь правда, так и было: заклю-
чительный конкурс фестиваля КВН 
нотариата доказал – если нотариусы 
поют, то их песня по силе воздей-
ствия и верности букве закона рав-
на юридической консультации.

– Мне кажется, нотариусы, кото-
рые системно ведут деятельность 
по оказанию бесплатной правовой 
помощи гражданам, нашли новый 
метод работы. Его в этом конкурсе 
всем и продемонстрировали, – по-
шутила доцент кафедры нотариата 
МГЮА имени О.Е. Кутафина Светла-
на Чашкова. – А вообще нотариаль-
ный КВН, конечно, оказался очень 

близок и понятен зрителям в зале, 
невзирая на то, что здесь далеко 
не все нотариусы. Это замечатель-
но. И хотя я отношусь к тем людям, 
которые не любят быть в жюри, для 
меня большая честь судить этот фе-
стиваль: старалась выставлять все 
оценки от души и очень переживаю, 
чтобы у команд, которые в этот раз 
не станут первыми, не опустились 
руки, чтобы у всех оставалось чув-
ство здоровой конкуренции, любви к 
своей профессии, уважения к колле-
гам и желание идти дальше, играть в 
КВН, не сдаваться и побеждать.

Что ж, команды и правда шли 
практически на одном уровне, и 
ставки, которые делались каждой из 
них на заключительный конкурсный 
аккорд, каким и стала «Музыкалка», 
были велики. Тема конкурса «А зна-
ешь, все еще будет!» вдохновляла на 
поиск нового, оптимистичный взгляд 
в светлое будущее нотариата, да-
вала возможность в различной то-
нальности – юмористической, фило-
софской, лирической, а главное, 
песенной – поразмышлять о про-
шлом, настоящем и, конечно, пред-
ставить будущее нотариата.

Вот когда грани многочисленных 
талантов представителей нотариа-
та России раскрылись по полной. 
Музыкальность, поэтичность, уме-
ние передать свои чувства четким, 
лаконичным языком закона, но в то 
же время с песней, душевно – все 
это нашло воплощение в ярких, по-
настоящему кавээновских номерах, 
реакция на которые родила в зри-
тельном зале невероятно теплый 
отклик. Болельщики поднимались с 
мест и танцевали, подпевали и при-
топывали, поднимали над головой 
атрибутику и транспаранты, аплоди-
ровали, кричали «Браво!».

«Мы слышим эту реакцию зала, 
это так приятно, придает сил!», «Мы 
волновались перед КВН, но сейчас 
получаем настоящее удовольствие 
от общения со зрителями», «Спасибо 
зрителям за поддержку. Оказывает-
ся, у нас много болельщиков по ту 
сторону сцены, мы всех очень любим 
и ценим такое доверие к нам!», «Это 
восторг, как встречает нас зал, спа-
сибо!» – вот лишь несколько коммен-
тариев из-за кулис. Конечно, заклю-
чительные выступления команд еще 
более подняли уровень позитива в 
зале, а по их окончании все ждали 
оценок за «Музыкальный конкурс» и 
итоговых результатов фестиваля.

– КВН нотариата полезен и инте-
ресен, – уверен вице-президент Мо-

ГлаВНыЕ ВСтрЕЧи

Среди зрителей фестиваля КВН нотариата не только пред-
ставители нотариальных палат 25 регионов российской Фе-
дерации, но и республики беларусь. здесь много ставро-
польчан – представителей органов власти федерального и 
краевого уровней, депутатов Ставропольской городской думы 
и представителей иных органов местного самоуправления, 
общественных организаций, молодежи. Кто же в этот раз бо-
ролся за первое место в КВН-2022? Это команда нотариаль-
ной палаты Волгоградской области «Волна», команда Москов-
ской областной нотариальной палаты «МоНПансье», команда 
Ханты-Мансийского автономного округа – Югра «Холодный 
расчет» и команда нотариальной палаты Ставропольского 
края «Нотариусы особого назначения».
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сковской городской нотариальной 
палаты Илья Радченко. – Для нота-
риата это возможность расслабить-
ся, почувствовать смешную сторону 
своей профессии, посмеяться над 
своими неудачами и тем более над 
удачами, а главное – он защищает от 
профессионального выгорания, ког-
да человек уже не может больше за-
ниматься своей работой, потому что 
там происходит ежедневно одно и то 
же. Такие мероприятия, как КВН, – 
возможность отдохнуть душой. А для 
зрителей это тоже способ отдохнуть 
и повысить уровень своей правовой 
грамотности, а еще узнать о нота-
риате больше, увидеть, что волнует 
нотариусов, чем они живут.

Как признается Илья Владимиро-
вич, жюри приходится нелегко, осо-
бенно тогда, когда команды нравятся 
одинаково, и ты думаешь, поставить 
им разные оценки или одинаковые. 
В таких случаях приходилось оце-
нивать на сравнении, в деталях и 
ставить баллы в соответствии с этой 
разницей.

Вот-вот огласят результаты фе-
стиваля. Однако несколько наград 
команды получили еще перед тем, 
как на экран была выведена итого-
вая таблица. Объективно наиболее 
бурные аплодисменты и горячую лю-
бовь зала завоевала команда Ханты-
Мансийского автономного окру-
га – Югра «Холодный расчет». Приз 
зрительских симпатий – диплом и 
кубок – капитану команды вручил 
Дмитрий Кожома, подтвердив, что 
полностью согласен со зрителями и 
болельщиками.

А потом команды получали награды 
за победы в конкурсах. По мнению 
жюри, лучшая «Визитная карточка» 
была у команды нотариальной пала-
ты Волгоградской области «Волна», 
лучшее выступление в конкурсе «До-
машнее задание» – у команды нота-
риальной палаты Ставропольского 
края «Нотариусы особого назначе-
ния», а самой музыкальной призна-
на команда Московской областной 
нотариальной палаты «МоНПансье». 
Из рук членов жюри им были вруче-
ны дипломы и призы.

И настал долгожданный момент 
объявления итогов фестиваля. Тре-
тье место заняла команда «МоН-
Пансье». Команда нотариального 
сообщества Московской области 
фотографировалась с кубком и ди-
пломом, радуясь взятой высоте в 
фестивале КВН: нотариусы впервые 
вышли на сцену, и все получилось. 
На вторую ступень пьедестала по-
чета поднялась команда «Волна», 
которая показала достойную игру и 
завоевала признание болельщиков. 
И первыми – в третий раз из трех в 
истории фестивалей КВН нотариата 
России – стали «Нотариусы особого 

назначения», команда, которая, как и 
другие в этот день, проявила волю к 
победе, сплоченность, максимальное 
трудолюбие и сосредоточенность на 
результате, но, как отметило жюри, 
была все-таки первая из лучших на 
этом незабываемом и ярком празд-
нике юмора, права и дружбы.

Выступления членов жюри во мно-
гом перекликались, а в чем-то допол-
няли друг друга, усиливая самые по-
ложительные чувства и эмоции этого 
фестиваля.

– Все увиденное сегодня на КВН 
было зрелищно, тонко, с юмором и, 
я уверен, надолго запомнится участ-
никам и гостям фестиваля, – подыто-
жил Илья Радченко. – Фестивалю 
желаю вовлекать в себя все больше 
команд и регионов и развиваться 
дальше в том же направлении!

– Это восторг, я давно так не смея-
лась и давно так не удивлялась, от-
крывая таланты коллег, – говорит 
Елена Васильева. – С нетерпением 
буду ждать следующего фестиваля, 
мне есть с чем сравнить, ведь я была 
и на втором КВН и могу точно ска-
зать, что уровень нашего фестиваля 
растет: и мастерство его участни-
ков, и  нотариальный юмор, который 
очень специфичен, но мы видим, как 
его понимают люди в зале, как ис-
кренне реагируют. С удовольствием 
приеду на следующий КВН, уверена, 
он нас также сможет удивить и по-
радовать.

– Участники команд, вы не пред-
ставляете, какое вы подарили всем 
невероятное удовольствие! Я отби-
ла себе ладошки, у меня все лицо 
болит от смеха, это что-то незабы-
ваемое! – поддерживает коллегу по 
юридическому сообществу Светла-
на Чашкова. – Такой праздник вы 
нам сегодня устроили, в очередной 
раз доказав, что талантливый чело-
век талантлив во всем. Это было от 

души и очень профессионально, ни 
намека на самодеятельность, браво!

– Просто чудо, а не фестиваль, 
все получилось даже лучше, чем 
представлял себе каждый из нас. 
Команды и их подготовка, подача 
материала покорили зал: они жили 
на сцене, им хотелось постоянно 
аплодировать, забывая обо всем 
остальном. Очень отвлекало то, что 
надо было оценивать выступления, 
хотелось наслаждаться, будучи зри-
телем этого прекрасного праздни-
ка, – добавляет Бэла Кисиева.

– Вообще действительно мы все, и 
я в том числе, ожидали увидеть что-
то другое, не ожидали такого КВН, 
где все было по-настоящему. Хочу 
сказать командам большое спасибо, 
они молодцы, проделали сложней-

шую работу, прошли этот путь с до-
стоинством, все выдержали и довели 
до логического завершения, – отме-
чает Дмитрий Кожома. – Я знаю, что 
такое выступать на сцене, репетиро-
вать, не спать ночами, переживать, 
что что-то еще не готово. Сегодня 
было очень интересно наблюдать 
за выступлениями команд. Команды 
разные по стилю, и это делало игру 
особенно содержательной, острой. 
Так, команда «Холодный расчет» ха-
ризматична и иронична, а «МоНПан-
сье» очень стильная, артистичная, 
ее выступления театрализованы, 
и визуальный ряд настолько кру-
той, что юмор немного не успевал 
за ним. Самая драйвовая команда 
«Волна», максимально похожа на ко-
манду КВН, у вас и звукорежиссер 
толковый, знает, какие отбивки надо 
ставить, чтобы люди аплодировали. 
А «Нотариусы особого назначения» 
как назвались, так и идут по жиз-
ни. Вы для меня и для всех сегодня 
стали самой осознанной командой, 
которая понимает, что она делает 
на сцене и что она хочет вызвать в 
зале. Это было действительно кру-
то, я уверен, что в сценках все всё 
увидели и поняли, что вы проделали 
огромную работу. А вообще я счи-
таю, надо такие встречи сделать 
регулярнее, чтобы КВН проводился 
чаще.

– Мероприятие потрясающее, оно 
сплачивает нотариат и зрителей в 
зале, мы ближе знакомимся, – под-
черкивает Татьяна Сопина. – А какие 
таланты раскрывались, действитель-
но, талантливые люди талантливы 

во всем. Особые слова благодар-
ности хочу адресовать инициатору 
этого мероприятия – Николаю Ива-
новичу Кашурину. У него не исся-
кает желание что-то придумывать, 
чем-то удивлять мир. Это прекрасно, 
за таких руководителей надо всег-
да держаться, они неиссякаемы в 
своих замыслах, и это движение 
вперед, к успеху. Я впервые на КВН 
нотариата и изначально думала, что 
в выступлениях будет что-то прибли-
женное к нашей профессиональной 
деятельности, некая проверка зна-
ний в нотариате. А тут нотариальную 
тематику взяли и подали ее с таким 
юмором, за что спасибо! Очень наде-
юсь на то, что об этом замечатель-
ном мероприятии будет известно 
всему российскому нотариату, а на 
следующий фестиваль приедет еще 
большее количество нотариальных 
палат регионов.

– Цели и задачи КВН нотариата 
были поставлены много лет назад, 
и основной целью было и остается 
правовое просвещение, – подытожил 
Николай Кашурин. – Мало кто в обще-
стве и государстве знал, особенно в 
1990-е годы, суть и значение нотариа-
та, института очень значимого и зна-
кового, интересного. Из истории мы 
знаем, что нотариат ликвидировался 
во Франции Наполеоном, в России 
Петром I, но спустя непродолжитель-
ный срок приходило понимание, что 
идет мощнейшая коррупция, и эти 
же руководители государств реани-
мировали институт нотариата. Он 
жил, живет и будет жить всегда, пока 
есть человечество, нотариат будет 
обеспечивать защиту прав и свобод 
человека и гражданина. Мы, конечно, 
переживали из-за чисто професси-
ональной тематики КВН, и, конечно, 
в зале возникали вопросы что такое 
еНот и что такое ЕИС, то есть Единая 
информационная система нотариата. 
Но в конечном счете приятно, что 
люди, не причастные к нашей профес-
сии, смеялись, понимали смысл той 
или иной шутки, а значит, понимали, 
в чем важность нотариата. Нотариат 
и КВН сегодня в очередной раз под-
твердили, что им не просто по пути, 
им надо уверенно идти в ногу.

А потом была песня – настоящий 
гимн КВН нотариата России, который 
пели все команды и весь зал. Много 
хороших добрых слов в ней было, 
но главные, пожалуй, заключитель-
ные: «Любовь к нотариату и дружба 
навеки!» Обе категории из разряда 
вечных. С ними нотариат России пре-
одолеет все трудности и преграды, а 
главное, придет на помощь каждому, 
поддержит и подскажет – с улыбкой, 
которую все видели на КВН.

ГлаВНыЕ ВСтрЕЧи

«Практика проведения фестивалей КВН нотариата уже неодно-
кратно опровергла представление о несовместимости жанра 
КВН с его оригинальным юмором, шутками, инсценировками и 
нотариальной деятельности, в основе которой заложено четкое 
следование букве закона, помощь гражданам в защите их прав 
и законных интересов. Как подтверждает опыт проведения таких 
фестивалей, каждый из них – выход на следующую ступень в при-
менении этой формы передачи правовых знаний, которая являет-
ся универсальной, близкой и понятной для каждого человека». 

Николай Кашурин
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Решение оказать помощь было 
единодушным и искренним, 

поясняет президент нотариальной 
палаты края, председатель Ставро-
польского регионального отделения 
Ассоциации юристов России, депу-
тат Думы Ставропольского края, 
заслуженный юрист РФ Николай 
Кашурин.

– Мы понимаем, как важна для 
наших соотечественников и защит-
ников такая поддержка. Помогали и 
продолжаем оказывать целенаправ-
ленную помощь военнослужащим 
49-й общевойсковой армии, – под-
черкивает он. 

Каждый очередной шаг в этом на-
правлении дает возможность собрать 
для отправки на территорию военной 
спецоперации гуманитарный груз по 
ряду конкретных позиций. В этот раз 
были переданы цифровая техника 
и комплектующие к ней, спальные 
мешки, дизельные генераторы, хо-
зяйственный инвентарь и другое.

– Уверены, что наш вклад в общее 
дело сделает ближе полную и оконча-

тельную победу над фашизмом. Сооб-
ща преодолеем все трудности, – до-
бавляет Николай Иванович, при этом 
также делая упор на незаменимость 
нотариальной деятельности и про-
фессиональной помощи нотариата в 
консультировании сограждан. – Нота-
риусы края сейчас не покидают сво-
их рабочих кабинетов и в выходные 
дни. Они дежурят по установленному 
графику, ведут прием граждан, в том 
числе бесплатно консультируя моби-
лизуемых и их семьи по различным 
правовым вопросам, а кроме того, 
выезжают в пункты сбора мобилизо-
ванных в Ставрополе и Буденновске. 

Награды и поощрения от команду-
ющего 49-й общевойсковой армией 
генерал-майора Михаила Кособоко-
ва были вручены его заместителем в 
стенах нотариальной палаты края. 

В Благодарственном письме кол-
лективу НПСК подчеркиваются 
сплоченность и единство действий 
нотариусов Ставрополья в оказании 
помощи военнослужащим: «Ваша 
поддержка помогает бойцам нашего 

объединения уверенно стоять на за-
щите Родины, вести борьбу с неона-
цизмом за свободу народов, мир и 
счастье будущих поколений. Спаси-
бо вам за ваши добрые дела и по-
ступки, которые приближают нашу 
общую Победу!»

Николаю Кашурину были вручены 
медаль «80 лет 49-й общевойсковой 
армии» и Благодарственное письмо.

«Выражаю Вам искреннюю призна-
тельность за оказание системной гу-
манитарной помощи в обеспечении 
необходимыми средствами и цифро-
вой техникой личного состава 49-й 
общевойсковой армии, – говорится 
в Благодарственном письме руково-
дителю краевого нотариата. – Ваши 
патриотизм и верность Родине, твер-
дость убеждений, вера в Россий-
скую армию и поддержка боевого 
духа ее бойцов заслуживают глубо-
чайшего уважения. Вместе мы побе-
дим, Россия и впредь будет великой 
и процветающей державой!»

Это была не первая помощь нота-
риата Ставрополья нашим бойцам, 
ведь до этого для бойцов 247-го 
гвардейского десантно-штурмового 
Кавказского казачьего полка были 
закуплены и переданы товары пер-
вой необходимости, инвентарь, про-
дукты питания, а также отремонти-
рован военный экскаватор. А потом 
груз благотворительной помощи для 
российских военнослужащих собрал 
Совет молодых нотариусов края. 

Мы с вами, ребята!

«Помогать всем миром – это так 
по-нашему, не правда ли?» – говорит 
член правления нотариальной палаты 
Ставропольского края, заместитель 
председателя Совета молодых нота-
риусов НПСК, нотариус по Ставро-
польскому городскому нотариально-
му округу Иван Кашурин. Именно так, 
сообща, все как один, молодые нота-
риусы Ставрополья выступили с ини-
циативой собрать благотворительный 
груз для наших военных и передать 
его на место боевых действий. 

Необходимое для 49-й общевой-
сковой армии, чьи подразделения 
участвуют в спецоперации, было 

приобретено и направлено в самые 
короткие сроки.

– Мы искренне хотели поддержать 
наших ребят. Очень переживаем 
за них, желаем им сил и здоровья 
и будем рады, если наша помощь 
окажется полезна, – комментирует 
председатель СМН НПСК, нотариус 
по Ессентукскому городскому нота-
риальному округу Анна Мандрыко 
и рассказывает, как ее коллегами 
в ходе заседания Совета молодых 
было вынесено предложение найти 
способы и помочь напрямую офи-
церам, которые находятся сейчас 
на Украине. – Совет молодых нота-
риусов Ставрополья решил объявить 
этот год годом Российской армии и 
ее героев, в том числе тех, кого уже 
нет с нами. Эта акция – лишь первый 
шаг молодых нотариусов нашего 
края на этом пути.

Что же входило в благотворитель-
ный груз, который был передан Ива-
ном Кашуриным нашим офицерам на 
Украину? 

– Здесь необходимые канцтовары, 
важные расходные материалы, которые 
требуются постоянно, также ноутбуки 
с необходимым для 
конкретных задач 
объемом памяти, 
современными про-
цессорами, принтер, 
бумага, – поясняет 
Иван Николаевич. – 
Но мы очень хотели 
поддержать наших 
воинов и еще одним 
подарком: передали 
им флаги Россий-
ской Федерации. 
Пусть они будут по-
бедными!

Совету молодых 
нотариусов НПСК 

была передано Благодарственное 
письмо от Командующего 49-й арми-
ей генерал-летенанта Якова Влади-
мировича Резанцева за патриотизм 
и единство, активную благотвори-
тельную деятельность и помощь 
военно служащим, отзывчивость и 
поддержку, веру в Отечество и его 
защитников, повышение престижа 
Вооруженных сил Российской Феде-
рации.

– В тяжелые времена российский 
народ всегда вставал единым целым 
против зла, в чем бы оно ни выража-
лось, – подчеркивает президент НПСК, 
заслуженный юрист РФ Николай Ка-
шурин. – Сейчас на передовой борьбы 
с неонацизмом стоят наши парни – 
офицеры и рядовые, и поддерживать 
их – наш святой долг. Пример молодых 
нотариусов Ставрополья достоин подра-
жания. Я уверен, что такой помощи для 
наших ребят, участвующих в спецопе-
рации на Украине, не может быть мно-
го. Мы видим: вся Россия сплотилась и 
поддерживает их, вся Россия – за них, 
и каждый из нас говорит им 
ежедневно: «Держитесь, ре-
бята, мы с вами!»

ЕДиНСтВо

«Всё для фронта, 

всё для победы!»
Текст Елены Гончаровой. 

Фото автора и Виктора Нестеренко

В нашей памяти этот лозунг связан со временем Великой Оте-
чественной войны, когда вся страна сплотилась и упорным тру-
дом приближала важный и долгожданный момент, вернувший 
людям мир и уверенность в завтрашнем дне. На новом истори-
ческом витке соотечественники разных возрастов и профес-
сий снова объединились, чтобы помочь тем, кто находится на 
передовой. В очередной раз земляков, которые сейчас защи-
щают Родину и борются с неонацизмом, поддержало сообще-
ство нотариата Ставрополья.

«Уверены, что наш вклад в общее дело сделает ближе полную и 
окончательную победу над фашизмом. Сообща преодолеем все 
трудности, – говорит Николай Кашурин, при этом также делая 
упор на незаменимость нотариальной деятельности и профес-
сиональной помощи нотариата в консультировании сограждан. – 
Нотариусы края сейчас не покидают своих рабочих кабинетов и 
в выходные дни. они дежурят по установленному графику, ведут 
прием граждан, в том числе бесплатно консультируя мобилизуе-
мых и их семьи по различным правовым вопросам».

В благодарственном письме коллективу НПСК подчеркиваются 
сплоченность и единство действий нотариусов Ставрополья в 
оказании помощи военнослужащим: «Ваша поддержка помога-
ет бойцам нашего объединения уверенно стоять на защите ро-
дины, вести борьбу с неонацизмом за свободу народов, мир и 
счастье будущих поколений. Спасибо вам за ваши добрые дела 
и поступки, которые приближают нашу общую Победу!».

Пример нотариусов края, помогаю-щих бойцам в зоне боевых действий, вызвал ответный отклик и со стороны ап-парата нотариальной палаты Ставрополья. Сотрудники приняли решение перечислить на помощь российской армии однодневный заработок.
– Ни у кого не было сомнений в правиль-ности принятого решения, – комментирует руководитель нотариальной палаты края. – Надеемся, что это также послужит на пользу защитникам нашей родины, и победа наших воинов, как это было в мае 1945 года, пода-рит мир десяткам государств, избавив их от гнета фашистской идеологии.
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Как поясняет президент краевой 
нотариальной палаты, заслу-

женный юрист РФ Николай Кашурин, 
его коллеги делают очень многое для 
того, чтобы нотариальная контора 
начиналась не с порога, а с его от-
сутствия для людей с ограниченны-
ми возможностями, чтобы, приходя 
туда, человек понимал: здесь по-
настоящему заботятся о людях.

– В нотариальные конторы нашего 
края обращаются ставропольчане 
самых разных возрастов и профес-
сий, а еще – самых разных возмож-
ностей по состоянию своего здоро-
вья, в том числе инвалиды, люди, 
которым сложно передвигаться 
самостоятельно. В этом случае осо-
бенное значение имеет благоустрой-
ство нотариальной конторы с точки 
зрения обеспечения безбарьерной 
среды, – подчеркивает Николай Ива-
нович и приводит данные о том, что 
поручнями и пологим подъемом, пан-
дусом обустроены 47 нотариальных 
контор, 7 имеют складной пандус, в 
зданиях, где на вторых этажах рас-
положены 4 нотариальные конторы, 
есть лифты, а 34 конторы оборудо-
ваны средствами для вызова нотари-
усов. Таким образом, практически у 
каждого из 109 нотариусов Ставро-
полья есть опыт организации и обу-
стройства своего офиса для беспре-
пятственного доступа в него людей 
с ограниченными возможностями 
здоровья, а к тем гражданам, кото-
рые не могут явиться в контору по 
состоянию здоровья, все нотариусы 
обязательно выезжают на дом. 

Если детализировать, что входит 
в понятие «безбарьерная среда» 
в нотариальных конторах края, а 
также на прилегающих к конторам 
территориях, перечень собирается 
довольно объемный. Здесь и уста-
новленные тактильные таблички с 
перфорацией для слабовидящих и 
кнопкой для вызова сотрудника, и 
специальные пологие подъемы к но-
тариальной конторе, поручни, вынос-
ные и съемно-разъемные пандусы, и, 
конечно, пандусы капитальные, нали-
чие которых для многих нотариусов 
являлось основным критерием при 
покупке или строительстве офиса.

– При выборе помещения для осу-
ществления нотариальной деятельно-
сти определяющими условиями для 
меня было расположение конторы 
на первом этаже и наличие входа 
в помещение, оснащенного панду-
сом, – рассказывает нотариус по 
Ставропольскому городскому нотари-
альному округу Татьяна Соболева. – 
На принятие решения приобретения 
офисного помещения там, где сейчас 
находится моя нотариальная конто-
ра, повлияло то, что пандус в нем 
был предусмотрен при строительстве 
дома, имеет небольшой уклон и пору-
чень, что дает возможность беспре-
пятственного доступа в контору лю-
дям с ограниченными возможностями 
и особенными потребностями.

– В моей нотариальной конторе 
есть все средства, необходимые 
для граждан с ограниченными воз-
можностями: это пандус, поручни и 

кнопка вызова сотрудника, – гово-
рит нотариус по Благодарненскому 
городскому нотариальному округу 
Артур Сердюков. – Было принципи-
альным соблюсти все требования за-
конодательства в этом отношении. 
Считаю, что задача нотариуса – быть 
максимально доступным людям, и 
граждане, которые к нам обращают-
ся, должны не на словах, а на деле 

иметь равные права и чувствовать 
себя защищенными.

Были ли финансовые сложности, 
а также трудности в согласовании 

конструкции с муниципальными 
властями? Нотариусы Ставрополья 
единодушны: не в денежном экви-
валенте измеряется отношение к 
людям, говорят, что расходы были 
вполне посильными и запланирован-
ными, а муниципальные власти под-
держивали и даже благодарили за 
обустройство безбарьерной среды в 
инфраструктуре города или районно-

го центра. При их непосредственном 
участии принимались и оптимальные 
в тех или иных условиях решения.

– Органы архитектуры не нашли 
технической возможности установ-
ки монолитного пандуса в нашей 
нотариальной конторе из-за особен-
ностей прилегающей территории. 
Поэтому было принято решение об 
установке складного пандуса, кото-
рый используется по настоящее вре-

мя, – отмечает нотариус по Георги-
евскому городскому нотариальному 
округу Людмила Ковтунова.

– Поскольку посетителями нотари-
альной конторы являются в том чис-
ле граждане с ограниченными воз-
можностями передвижения, пандус 
в обязательном порядке был внесен 
в проект реконструкции приобретен-
ного мной под нотариальную контору 

помещения. Финансовых трудностей 
и трудностей с органами местного 
самоуправления не возникало. Бри-
гада из четырех человек за две неде-
ли изготовила крыльцо с навесом и 
пандусом, – рассказывает нотариус 
по Курскому районному нотариаль-
ному округу Виталий Ковтуненко.

При этом многие нотариусы под-
черкивают, что, думая о тех, кому 
сложно передвигаться в простран-

стве, важно принимать во внима-
ние не только обустройство входа 
в офис, но и то, насколько удалены 
парковочные места от конторы, а 
кроме того, учитывать ширину двер-
ных проемов, отсутствие межком-
натных порогов, ширину коридоров 
и прочее.

– У входа в мою нотариальную кон-
тору есть знак, означающий наличие 
доступной среды для маломобильных 
граждан. В 2010 году с одобрения 
и при поддержке муниципалитета 
установлен пологий стационарный 
пандус. В помещении нотариальной 
конторы ширина всех дверей рассчи-
тана для прохождения инвалидной 
коляски, – сообщает нотариус по 
Туркменскому районному нотариаль-
ному округу Людмила Кравцова.

– Еще в 2011 году при строи-
тельстве помещения нотариальной 
конторы были установлены такие 
инженерные конструкции, как пан-
дус, оборудованный специальными 
поручнями для заезда в здание но-
тариальной конторы, пологий въезд 
на прилегающую территорию, – го-
ворит нотариус по Минераловод-
скому городскому нотариальному 
округу Михаил Горячкин. – Само 
помещение нотариальной конторы 
было спланировано и реализовано 
с отсутствием межкомнатных поро-
гов, ступенчатых перепадов высот, 
дверные проемы и меблировка по-
мещений были выполнены с учетом 
свободного проезда достаточно ши-
роких средств передвижения лиц с 
ограниченными возможностями. У 
входа в нотариальную контору уста-
новлена кнопка вызова нотариуса в 
целях устранения возникших препят-
ствий доступа. Уличная дорога, из-
начально без какого-либо покрытия, 
была совершенно не пригодна для 
проезда специальных средств пере-
движения, но путем неоднократных 
обращений в муниципальные органы 
власти, совместными усилиями и за-
тратами стала соответствовать стан-
дартам безбарьерной среды.

Нотариусы края охотно делятся 
мнениями и опытом в этой сфере, 
напоминая, что при строительстве 
нотариальной конторы работы по 
созданию безбарьерной среды про-
водились по согласованию с адми-
нистрациями муниципальных обра-
зований, управляющими компаниями 
многоквартирных жилых домов (если 
офис приобретался и оборудовался 
в многоэтажке), в соответствии с 
требованиями ГОСТа.

«Все это необходимо, так как нота-
риат – это социально ответственный 
институт, и все мы призваны облег-
чать жизнь нетрудоспособным катего-
риям населения, создавать безбарь-
ерную среду для маломобильных 
категорий граждан», «К сожалению, 
на сегодняшний день остро стоит 
вопрос свободного перемещения 
людей с ограниченными возмож-
ностями по городу. В связи с этим 
каждому из нас необходимо сделать 
по меньшей мере ту часть обще-
ственной работы, которая находится 
в зоне нашей ответственности, обе-
спечив комфортные условия доступа 
в нотариальные конторы», – так от-
вечают нотариусы края на вопрос о 
том, зачем обращать внимание на 
обустройство среды, в которой не 
будет препятствий для людей с огра-
ниченными возможностями.

лЮДяМ 

Помощь людям – основа нотариальной деятельности. Это неоспоримая истина 
для нотариусов Ставрополья, которые на протяжении многих лет особенно 
внимательны к созданию в нотариальных конторах максимально удобных усло-
вий для приема граждан.

Текст Геннадия Сенцова. Фото предоставлены нотариусами Ставрополья Если детализировать, что входит в понятие «безбарьерная сре-
да» в нотариальных конторах края, а также на прилегающих к 
конторам территориях, перечень собирается довольно объем-
ный. здесь и установленные тактильные таблички с перфораци-
ей для слабовидящих и кнопкой для вызова сотрудника, и спе-
циальные пологие подъемы к нотариальной конторе, поручни, 
выносные и съемно-разъемные пандусы, и, конечно, пандусы 
капитальные, наличие которых для многих нотариусов являлось 
основным критерием при покупке или строительстве офиса.

Многие нотариусы подчеркивают, что, думая о тех, кому сложно 
передвигаться в пространстве, важно принимать во внимание 
не только обустройство входа в офис, но и то, насколько уда-
лены парковочные места от конторы, а кроме того, учитывать 
ширину дверных проемов, отсутствие межкомнатных порогов, 
ширину коридоров и прочее.

Доступ без препятствий  
и ограничений



сентябрь – октябрь 202245№10 НОТАРИАЛЬНЫЕ ВЕСТИ
ШаГ за ШаГоМ

«Без такой учёбы было 
бы очень сложно»

Цикл занятий для очередной группы стажеров нотариусов стартовал в стенах 
нотариальной палаты Ставрополья.

Как прокомментировала пред-
седатель комиссии НПСК по 

повышению квалификации, член 
правления НПСК, заместитель пред-
седателя Совета молодых нотариу-
сов Татьяна Соболева, после продол-
жительных занятий с предыдущими 
группами в онлайн-режиме удалось 
наконец-то вернуться к живому об-
щению в очной форме:

– Это позволяет быть в непосред-
ственном диалоге, а значит, об-
щаться более ситуативно и деталь-
но, – поясняет Татьяна 
Петровна. – Впереди 
девять занятий, формы 
которых будут варьиро-
ваться. Запланированы 
как аудиторные занятия 
в нотариальной пала-
те, так и выездные – в 
нотариальных конторах 
края. Такой подход к 
организации учебы спо-
собствует не только 
расширению познаний 
в профессии, которой 
стажеры овладевают, но 
и дает  возможность пообщаться с 
практикующими нотариусами. 

Каждую из подобных встреч отли-
чают особый интерес обучающихся 
к обсуждаемому материалу. Еще бы, 
ведь впереди непростые экзамены, 
и надо быть ко всему готовым.

– Полученные в ходе этой учебы 
знания помогают стажерам глубже 
освоить нотариальную практику, 
связать те или иные нотариальные 
действия с законодательной осно-
вой, разобраться в важ-
нейших тонкостях тех 
или иных вопросов, что 
более качественно по-
могает подготовиться 
к предстоящей сдаче 
квалификационного эк-
замена, – поддержива-
ет Татьяну Соболеву ее 
коллега по сообществу, 
член комиссии НПСК 
по повышению квали-
фикации нотариусов, 
член Совета молодых 
нотариусов Татьяна Мав-
родий. – На прошедшем занятии 
мы познакомились со стажерами, 
разобрали необходимый материал и 
обсудили ряд конкретных моментов, 
важных в этой учебе.

О чем говорили? Например, о том, 
как готовиться к сдаче экзамена, 
как необходимо заполнять дневник 
стажера, какие темы надо изучить, 
какую использовать литературу. 
Обсудили Программу стажировки, 
Положение о порядке прохождения 
стажировки, а потом провели прак-
тическое занятие, на котором ста-
жерам было предложено ответить на 

50 вопросов теста и решить одну за-
дачу. Вопросы были сформулированы 
из норм законодательства о нотариа-
те, а также из норм гражданского и 
семейного законодательства. 

– На мой взгляд, тестирование на 
первом занятии необходимо для того, 
чтобы оценить уровень своих знаний 
и с учетом этого настроиться на даль-
нейшую работу, понять свои слабые 
и сильные места, – подчеркивает 
Татьяна Мавродий, добавляя, что 
каждый старт курсов открывает и за-

вершает именно такое тестирование, 
а его сравнительные итоги говорят о 
качестве учебы каждого стажера.

Для ответов на вопросы теста и 
решение задачи был отведен один 
час, после чего состоялся подроб-
ный анализ проведенной работы, 
преподаватели научили стажеров, 
как правильно применять те или 
иные  источники права при подготов-
ке к тестированию и решению задач 
на квалификационном экзамене.

Но каковы впечатления тех, кто 
спустя время будет пробовать свои 
силы, экзаменуясь в нотариате? 

– Наше первое занятие  прошло 
в форме открытого общения, в ходе 
которого мы познакомились с на-
шими наставниками, смогли задать 
волнующие нас вопросы и получили 
ответ на каждый из них, – говорит 
стажер нотариуса по Ставрополь-
скому городскому нотариальному 
округу Седа Миносьянц. – Было не-
мало и переживаний в ходе этого 
занятия. Например, когда каждый из 
нас получил тестовое задание, ко-
торое надо было оперативно выпол-
нить, состоялся такой мини-экзамен, 
после которого каждый вопрос был 
отдельно рассмотрен с преподава-
телями курсов с указанием статей 
и кодексов, которые относились к 
той или иной теме. Тест вызвал у нас 
бурю эмоций и даже споров по не-
которым вопросам, и мы все поняли, 
что задания надо читать очень вни-
мательно, ведь одно слово может в 
корне изменить весь смысл. Конеч-
но, нашей группе повезло: занятия 
будут проходить в очной форме и с 

выездом в разные горо-
да. Уверена, что обще-
ние воочию не заменишь 
никаким другим видом 
общения, и впереди нас 
ждут познавательные 
встречи и трудоемкая ра-
бота, в которой большую 
помощь окажет опыт на-
ших руководителей.

– Стажировка – это 
начальный и очень важ-
ный этап для тех лю-
дей, которые решают 
связать свою жизнь с 
нотариатом, – коммен-

тирует стажер нотариуса по Андро-
повскому районному нотариально-
му округу Олег Воропаев. – Серия 
занятий со стажерами проводится 
нотариальной палатой Ставрополья 
и позволяет каждому участнику это-
го обучения подготовиться к сдаче 
квалификационного экзамена. Про-
грамма стажировки рассчитана на 
год, а это значит, что впереди мно-
го встреч, каждая из которых будет 
пополнять запас наших знаний. 
Интересно то, что занятия будут 
проходить не только в нотариаль-
ной палате Ставропольского края, 
но и у нотариусов Ставрополья на 
их рабочих местах. Это позволит 
нам окунуться в атмосферу реаль-
ной работы нотариальных контор, 
почерпнуть знания о практической 
стороне нотариальной деятельно-
сти. Очень жду продолжения наших 
встреч, благодарен нотариальной 
палате Ставрополья за организа-
цию такой важной для каждого из 
нас учебы, без которой  было бы 
очень сложно подготовиться к пред-
стоящему экзамену.

Текст Софьи Вершининой. Фото Елены Гончаровой

Первые шаги к знаниям? 
Счастливые!

Текст Максима Ермоленко. Фото предоставлены антоном бекетовым

Наборы первоклассника были вручены ученикам 
города Пятигорска от имени президента нота-
риальной палаты Ставрополья, председателя 
Ставропольского регионального отделения Ас-
социации юристов России, депутата Думы Став-
ропольского края, заслуженного юриста РФ Ни-
колая Кашурина.

– Начало учебы в школе, пер-
вые шаги к знаниям, знакомство 
с новым коллективом для каждо-
го ребенка моменты очень вол-
нующие, – отметил Николай Ива-
нович. – Хочется, чтобы дети шли 
в школу с радостью, чтобы ничто 
не омрачало их уверенности в том, 
что в школе интересно и для учебы 
у ребенка все готово. Поэтому в 
рамках взаимодействия с Пятигор-
ским комплексным центром соци-
ального обслуживания были собра-
ны в школу 35 первоклассников: 
это дети из малообеспеченных и 
многодетных семей Пяти-
горска.

Яркие подарочные набо-
ры с тем, что необходимо 
для учебы, были по пору-
чению Николая Кашурина 
вручены его помощниками 
Антоном Бекетовым и Арту-
ром Мартиросяном юным 
пятигорчанам. Это произо-
шло на двух встречах с деть-
ми – в музейно-выставочном 
комплексе «Россия – моя 
история», где под школьные 
детские песни, в особенной 
атмосфере праздника по-
мощники вручили наборы 
10 ребятам, и в отделении 
социальной помощи семье 
и детям Пятигорского КЦСОН, в ко-
тором Антон Бекетов передал еще 
25 наборов первоклассникам.

Искренняя радость, улыбки и 
счастье ребят стали лучшим от-
кликом на происходящее. «Это же 
лучший подарок для учебы!» – не 
сдержал позитивных чувств один 
из мальчишек. Да и другие дети 
принимали подарки с улыбками и 
радостью, обещали учиться с удо-
вольствием и на «отлично».

– Важно настроение, с которым 
ребенок идет в школу, – убежден 
Николай Кашурин. – В этом со-
ставляющая успеха, настрой на 
учебный год. И тем более, если 
этот учебный год первый в жизни 
ребенка, задача нас, взрослых, – 
поддержать его всесторонне, 
создать атмосферу праздника, 
чтобы эти моменты навсегда за-
помнились как моменты счастья, 
дети уверенно шагнули на новую 
ступень жизни.

Подарок родной школе

А в День знаний Николай Кашу-
рин передал подарок в родную 

школу – МБОУ СОШ №26 города 
Пятигорска.

По поручению Николая Иванови-
ча, который в этот период находил-
ся в рабочей командировке за пре-
делами края, его помощник Антон 
Бекетов принял участие в школь-
ной линейке, посвященной Дню 
знаний, передал школе памятный 
подарок – активную акустическую 
систему – и зачитал поздравление 
депутата с Днем знаний и началом 
нового учебного года в адрес педа-
гогического коллектива школы и 
ее учащихся.

«С большим волнением вспоми-
наю свои школьные годы. Этот не-
забываемый, значимый и дорогой 
период детства и юности прошел 
на моей малой родине, в люби-
мом Пятигорске, в стенах школы 
№ 26, – отметил в поздравлении 
Николай Кашурин. – Отрадно на 
протяжении многих десятилетий 
чувствовать ту связующую нить, 
которая неразрывно соединяла 
меня и родную школу. С течением 
лет эта связь стала еще крепче, 
а те знания, умения, навыки, жиз-
ненные уроки, которые я получил 
в школе, неоднократно подтверди-
ли свою неоспоримую важность и 
ценность.

В знак благодарности и призна-
тельности дарю ученикам и педаго-
гам памятный подарок – активную 
акустическую систему. Надеюсь, 
это современное техническое 
средство расширит возможности 
для дальнейшего раскрытия твор-
ческого потенциала школьников, 
поможет в проведении различных 
мероприятий, которые останут-
ся яркими страницами школьной 
истории».

Директор МБОУ СОШ № 26 Вик-
тория Корнилова поблагодарила 
Николая Ивановича за добрые сло-
ва и пожелания, отметив, что с та-
ким подарком, как новая акустиче-
ская система, школе будет проще 
проводить различные мероприятия 
без привязки к месту и наличию 
стационарных электрических розе-
ток: колонка работает независимо 
от этого.

Кроме того, Виктория Алексе-
евна передала Николаю Кашури-
ну Благодарственное письмо за 
высокую социальную ответствен-
ность, щедрость и широту души, 
заботу о подрастающем поколе-
нии. «Спасибо Вам за чуткость и 
способность сопереживать, уме-
ние и желание поддержать тех, 
кто в этом нуждается», – отмече-
но в письме.

Доброта
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И пока дети волновались, за-
глядывая в будущее, гадая, 

каким оно будет, нотариусы Ставро-
полья прилагали усилия, чтобы все у 
школьников самых разных городов 
и районов края складывалось на 
«отлично».В эти дни члены Совета 
молодых нотариусов нотариальной 
палаты Ставрополья постарались ни-
кого не забыть.

Два дня объезжали с гостинцами 
своих подопечных – детей из много-
детных, малоимущих семей и детей, 
оставшихся без родителей, в Пред-
горном районе – молодые нотариусы 
Ставрополья Дмитрий Барышников, 
Екатерина Лысенко, Александр Ман-
дрыко, Денис Пеньков, Вячеслав 
Петкевич, Наталья Пономарева, Вла-
димир Серик, Марина Снимщикова и 
Галина Ходаковская.

– Миссия у нас была ответствен-
ная, ведь нас ждали 22 ребенка, – 
поясняет Галина Ходаковская. – Мы 
постарались собрать детям макси-
мум необходимого из канцелярских 
и школьно-письменных товаров и не 
забыли о сладких подарках. Пред-
горный район не маленький, ребята 
жили в разных населенных пунктах, 
и на то, чтобы поздравить с началом 
нового учебного года каждого из на-
ших подопечных, ушло немало вре-
мени. Но это время, мне кажется, 
обогатило каждого из нас, оставило 
в душе особое тепло сопричастно-
сти доброму и нужному делу.

– Чего стоит увидеть искреннюю 
радость ребенка, судьба которого 
не так безоблачна, как хотелось 
бы, – добавляет Наталья Пономаре-
ва и рассказывает о тех ребятах, 
которые остались без родителей, 
живут с опекунами, а также о се-
мьях, которым не по силам собрать 
ребенка в школу.

– Немало было в числе наших подо-
печных братьев и сестер из многодет-
ных семей, – отмечает Екатерина Лы-
сенко. – У меня в таких случаях даже 
возникало чувство Нового года, когда 
перед тобой много детей, ты даришь 
им подарки и видишь отклик ребят, 
чувствуешь, столько счастья вокруг.

Обнимая и благодаря молодых но-
тариусов, дети признавались, что хо-
тели бы продлить летние каникулы, 

но учиться тоже надо, тем более с 
такими школьными наборами.

– Мы пожелали каждому ребенку 
хороших оценок, интересной учебы 
и, конечно, крепкого здоровья и 
услышали в наш адрес тоже нема-
ло пожеланий, – резюмирует Мари-
на Снимщикова. А Владимир Серик 
добавляет, что, каждый по-своему, 
выражали благодарность родители и 
опекуны, подчеркивая, что молодые 
нотариусы занимаются очень благо-
родным и нужным делом. 

По всему краю проходила акция 
«Соберем детей в школу», участие 
в которой также приняли члены Со-
вета молодых нотариусов НПСК. Их 
отзывчивость и чуткость к детям на-
ходила разные форматы. Так, член 
СМН НПСК Дарья Кименинико при-
няла участие в сборе средств со-
вместно со Ставропольским фондом 
«Простые люди». 

А в Буденновском районе детей из 
малоимущих и многодетных семей 
поздравили член СМН НПСК Лариса 
Троян, а также ее коллеги – нотари-
ус по Буденновскому районному но-
тариальному округу Людмила Ищен-
ко и помощник нотариуса Светлана 
Соколова.    

– Мы давно и тесно сотруднича-
ем с Буденновским комплексным 
центром социального обслуживания 
населения, – комментирует Лариса 
Троян. – Замечательно, когда по-
мощь целенаправленна, если точно 
знаешь, что необходимо детям, что 
их порадует. В этот раз мы подари-
ли ребятам канцелярские товары, 
школьные рюкзаки, одежду, обувь.

– Не подобрать слов, чтобы в пол-
ной мере передать то чувство бла-
годарности и восторга, которое чи-
талось в глазах детей, – улыбается 
Людмила Ищенко. – Очень рады по-
мочь детям встретить новый школь-
ный год позитивно, на подъеме.

В Курском районе молодые но-
тариусы Олег Белогаев и Виталий 

Ковтуненко в рамках 
одно именной акции по 
сбору детей в школу 
взаимодействовали с 
Курским молодежным 
центром. Собранные 
вместе с другими участ-
никами акции канцеляр-
ские принадлежности, 
наборы первоклассни-
ков, красочные школь-
ные рюкзаки, сумки 
для сменной обуви, 
пеналы и другие това-

ры получили 
12 детей из се-
мей, оказавшихся 
в сложной жизнен-
ной ситуации.

– Спасибо вам, 
с такими людьми 
у добра поистине 
есть будущее! – ска-
зала мама одного 
из мальчишек, по-
могая надеть сыну 
новенький ранец.

Связь  
поколений –  
в помощи  
и заботе

Об этом говорит 
член Совета молодых 
нотариусов Ставро-
полья, нотариус по 
Минераловодскому 
городскому нотари-
альному округу Елена 
Белова:

– Если вдуматься, в словосочета-
нии «связь поколений» и заложен 
этот смысл – быть вместе, помогать 
друг другу, заботиться о тех, кому 
тяжело, кто по той или иной причине 
не может рассчитывать на себя. В 
школу №104 нашего города пошли 
двое малышей, которые остались 
без родителей. Искренне хотелось 
откликнуться, поддержать ребят в 
этот важный для них день, сделать им 
приятное. И все получилось – видите, 
как радуются дети этому празднику, 
с каким настроем они теперь начнут 
учебу, а электронные планшеты, кото-
рые им были подарены, сделают путь 
к знаниям удобнее и интереснее.

А сколько приятных праздничных 
встреч, позитивного общения было в 
детских домах края, куда также за-
глянули молодые нотариусы.

Троих выпускников Георгиевского 
детского дома №30 подготовили к 
дальнейшей учебе молодые нотариусы 
Артем Аршинов и Татьяна Мавродий.

– В этом детском доме живут ребя-
та, оставшиеся без родителей или их 
попечения, – поясняет Артем Арши-
нов. – Мы приобрели для двух выпуск-
ников и одной выпускницы детского 
дома, которые поступили в учебные 
заведения Георгиевска и Зеленокум-
ска, продукты питания, чтобы ребята 
не остались голодными и могли первый 
месяц, до получения первой стипендии, 
полноценно и разнообразно питаться.

– После выпуска из детского дома 
дети будут жить самостоятельно в 
общежитиях, – добавляет Татьяна 

Мавродий. – Надеемся, наша по-
мощь даст им возможность легче 
адаптироваться и влиться в новый 
ритм жизни, чувствовать себя спо-
койно и уверенно.

А в этот же день член Совета мо-
лодых нотариусов Инна Дудникова 
уделила внимание своему подшеф-
ному детскому дому № 19 города 
Новопавловска. Она передала детям 
такие нужные подарки – «волшеб-
ные» канцелярские принадлежности, 
которые помогут каждому учиться 
на «отлично», а потом устроила на-
стоящий праздник в городском 
кафе, пригласив на него всех вос-
питанников детского дома – друж-
ную и разновозрастную команду из 
18 человек!

Сразу двум детским домам решили 
помочь молодые нотариусы из Кис-
ловодска Олег Глотов, Людмила Куз-
нецова, Ольга Мареева и Вячеслав 
Парицкий.

– Мы узнали, 
что необходи-
мо, и собрали в 
школу четверых 
мальчишек из 
детского дома 
№ 31 и детского 
дома №10 име-
ни Н. К. Круп-
ской, – поясня ет 
Вячеслав Па риц-
кий. – Купили 
одежду и канц-
товары для семи -
летнего Богдана, 
девятилетнего 

Егора и двух подростков – Коли и 
Захара.

– Так приятно чувствовать живую 
и чистую детскую радость, пони-

мать, что даришь ребенку не 
просто пенал или спортив-

ный костюм, ты даришь 
ему твердую почву под 

ногами, осознание 
того, что он не 

один, он важен, и 
есть люди, ко-
торые всегда 
помогут.
Всем миром, 

точнее, всем Сове-
том помогали молодые 

нотариусы края Центру 
поддержки детей и молоде-

жи с ограниченными возмож-
ностями «Солнечный горо-
док» в городе Ессентуки. 

Они приобрели канцеляр-
ские товары для подопеч-
ных – детей-инва лидов – и 
собрали в школу пятерых 
первоклашек.

– Если ознакомиться с 
перечнем необходимого 
детям «Солнечного город-
ка», ничего в нем нет осо-
бенного: ручки шариковые, 
карандаши, пластилин, стер-
ки, тетради, краски и дру-
гое, – говорит председатель 
Совета молодых нотариусов 

НПСК Анна Мандрыко. – Но 
за каждой позицией читается 
детская надежда на то, что 
этот школьный год начнется 
радостно, будет удачным с 
первого шага. Мы не сомне-
ваемся, что так и будет, и 
готовы всегда помогать «Сол-
нечному городку» и его заме-
чательным деткам.

А в кабинете у первоклас-
сников из школы № 7 горо-
да Изобильного стало куда 
уютнее: в классе появились 
жалюзи. Теперь в первую 
половину дня, когда в окна 
светит яркое солнце, здесь 

прохладно, да и красиво 
очень – убеждены дети. Ини-

циатор, организатор и исполнитель 
этого начинания – член СМН НПСК 
Татьяна Черниговская – улыбается: 
приятно видеть счастливые лица 
детворы. Но на этом подарки не за-
кончились: нотариус приобрела для 
класса еще и компьютер со всеми 
комплектующими.

А молодые нотариусы Невинно-
мысска Дмитрий Кайванов, Сер-
гей Кистерев и Евгений Савуш-
кин по сложившейся традиции 
посетили городскую общественно-
благотворительную организацию 
многодетных семей «Защита семьи» 
и передали детям наборы школьно-
письменных принадлежностей.

– Уже почти десять лет молодые 
нотариусы помогают нашим семьям и 
детям, – комментирует руководитель 
«Защиты семьи» Маргарита Новико-
ва. – Если у благотворительности есть 
имя, то ее зовут Нотариат, спасибо!

аз ЕСМь

Тепло сопричастности  
доброму и нужному делу

Лето сменялось осенью. Немного времени отделяло вчерашних беззаботных 
мальчишек и девчонок от учеников первого или очередного и следующего в их 
жизни класса – новой ступени вперед, неизвестной и, конечно, прекрасной. 

Текст Елены Гончаровой. Фото предоставлены Советом молодых нотариусов Ставрополья
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СлУЧай из ПраКтиКи

Нотариус  
в ответе за всё

Женщина средних 
лет предъявляет 
свой брачный договор, 
консультируется, не 
положена ли ей какая-
нибудь компенсация в 
связи с тем, что муж ее 
бросил. Отрицательный 
ответ нотариуса 
вызывает у дамы 
вопрос: «А зачем же Вы 
мне брачный договор с 
ним оформили? Вы же 
видели, что он, негодяй, 
на 11 лет моложе?!»

*** 

– Все участники 

сделки явились? 

Покупатель здесь?

– Покупатель здесь, 

но он покупать не 

хочет. Может, вы его 

уговорите?

«МожНо ли закоН 
перепрыгНуть?»  

и другие 
приключеНия

– Я вот у вас согласие 
жене на покупку 
квартиры давал, а вы 
мне неправильно тут 
написали…

– Что неправильно?
– Здесь написано: 

«Согласие супруга на 
совершение сделки 
другим супругом».

– И что здесь 
неправильно?

– Но у моей жены нет 
другого супруга!..

***

– Мне нужен отказ соседки, я комнату 

продаю.
– Покажите ваши документы. Соседка 

Петрова Мария Ивановна здесь?

– Нет, она умерла.
– Мы не делаем отказ от права 

преимущественной покупки от умерших.

– Плохо... Плохо вы работаете! Пойду 

к тем, кто сможет сделать.

БезопасНость превыше всего
Посетительница делает заявку на выезд нотариуса к своей пожилой матери и объясняет, как тщательно и ответственно, с учетом антиковидных ограничений,  она подошла к визиту нотариуса: «Мы все подготовили: и маски, и халат одноразовый вам дадим, и антисептик всегда в прихожей стоит. Только у мамы нет вируса, тест на днях сдали. Да мы вообще всей семьей чипировались недавно».

довели!
Этот  рабочий день  у Татьяны Игоревны выдался нелегким: сложные документы, бесконечная очередь посетителей, несмолкающие телефонные звонки, кажущиеся нелепыми вопросы, необоснованное возмущение… Произнеся в сердцах: «Дурдом какой-то!» – она стала проверять очередной документ, одновременно отвечая на телефонный звонок. Услышав в трубке вопрос «Здравствуйте, это психиатрическая больница?», Татьяна Игоревна автоматически ответила утвердительно. Только когда звонивший поинтересовался записью к конкретному врачу, она поняла, что тот, видимо, попал не туда…

караНтиННые Меры

Валентина Игоревна с нетерпением ждала окончания 

этого трудового дня – уже завтра утром она уезжала 

в такой долгожданный отпуск на море. Предстояло 

оформить еще немало документов, но мысли волей-

неволей возвращались к ожидаемой поездке: что взять 

в дорогу, какие шорты, майки надеть сыновьям…  И 

вот он, последний на сегодня посетитель, молодой 

парень. Валентина Игоревна собиралась произнести 

привычную в разгар коронавируса фразу, необходимую 

для удостоверения личности: «Опустите маску». Однако 

покрасневшее от смущения лицо молодого человека, 

услышавшего неожиданное предложение: «Поднимите 

майку!», сразу вернуло ее из отпуска на работу.

Наталья Фатина,
нотариус по Ставропольскому 

городскому нотариальному округу, 
председатель комиссии НПСК  

по взаимодействию со СМИ,
член Школы журналистики НПСК

Коллекцию веселых историй из нотариальной 

практики – нотариальных баек – пополнят новые 

жемчужины от нотариусов Ставрополья.

***Клиент – помощнику нотариуса:– Я знаю, что по закону нужно шесть месяцев ждать, но можно ли закон перепрыгнуть?

татьяна Соболева,
нотариус по Ставропольскому 

городскому нотариальному округу,  
член комиссии НПСК  

по взаимодействию со СМИ,  
член Школы журналистики НПСК

Наталья Юрина, 
нотариус по Ставропольскому городскому нотариальному округу, 

член комиссии НПСК по взаимодействию со СМИ,  
член Школы журналистики НПСК

Надежда должНа Быть всегда

Вопрос запыхавшегося парня, вбежавшего в 

контору после окончания приемного времени: 

– Девчата, вы уже всё?

– Да.
– Совсем всё?
Умоляющий взгляд и смешной диалог 

заставили расхохотаться и принять 

запоздалого посетителя.
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ошиБся НоМероМ

Телефонный разговор:

– Это нотариус?

– Это нотариальная 

контора, слушаю вас.

– Ой, извините.

Повесили трубку.

Ну что поделать! 

Видимо, хотели попасть 

«в нотариус», а попали в 

нотариальную контору.


